
Entre 2016 y 2023 las incautaciones con destino al país aumentaron hasta un 120%.
Los rifles de asalto como el AK-47 y el AR-15, constituyen el 38% del total incautado.
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La presidenta Claudia Sheinbaum se
reunió con familiares de los mineros atra-
pados en Pasta de Conchos y El Pinabete,
con quienes se comprometió a seguir con
el rescate de los cuerpos, ya que eso "es lo
que hacen los gobiernos humanistas".

La reunión formó parte de su agenda
privada que tuvo el viernes en el norte del
país, específicamente en los estados de
Coahuila y Nuevo León.

La presidenta Sheinbaum Pardo llegó
a Sabinas, Coahuila, y acudió a una reu-
nión privada con familiares de los traba-
jadores de El Pinabete, a quienes estos
días se les dio a conocer la identidad del
noveno cuerpo rescatado.

En entrevista al ingresar al sitio de la
reunión en la mina Pasta de Conchos, la
presidenta afirmó que se continuará con
el rescate de los cuerpos de los mineros.

"Vamos a hablar de los avances en el
rescate [de los mineros], me comprometí
con ellos cuando estuve con el presidente
Andrés Manuel López Obrador hace
unos meses, dos meses, me comprometí a
regresar en noviembre, y aquí estamos".

¿Seguirá el rescate, la recuperación de
los cuerpos?, le preguntaron, a lo que res-
pondió: "Sí, va a seguir esa no se detie-

ne".
Al lugar también llegó el gobernador

de Coahuila, Manolo Jiménez Salinas,
con quien la Presidenta se reunió para
sostener un gabinete de seguridad.

Al finalizar el encuentro, Pardo escri-
bió en redes sociales que siguen trabajan-
do en las minas Pasta de Conchos y El
Pinabete "hasta encontrar a todos los
mineros". "Eso hacemos los gobiernos
humanistas que creemos y actuamos con
amor a nuestros semejantes", aseguró la
Mandataria federal.

Por separado, Laura Velázquez Alzúa,
coordinadora Nacional de Protección
Civil, confirmó que se tienen localizados
los restos de un segundo minero en Pasta
de Conchos, aunque aclaró que aún no se
ha identificado.

Desde hace días corrieron rumores de
que se habían localizado restos biológicos
de un minero en Pasta de Conchos, pero
fue hasta el viernes en la visita a la región
Carbonífera de Coahuila, que Velázquez
Alzúa lo confirmó. La funcionaria federal
no dio más detalles sobre este nuevo
hallazgo de restos que se suman a los
hallados el 12 de junio en una galería de
la mina y que más de un mes después se
informó correspondían al minero José
Antonio Ordóñez Martínez.
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Las incautaciones de armas de fuego
en los puertos de salida de Estados
Unidos y que tenían como destino
México se triplicaron entre 2016 y 2023,
sostiene un reporte de Small Arms
Survey.

El documento elaborado por un con-
sorcio que incluye a la Agencia de
Implementación de la Comunidad del
Caribe para la Delincuencia y la
Seguridad (Impacs), financiada por el
gobierno de Alemania, constituye una
actualización de la situación de los flujos
ilícitos de Norteamérica hacia América
Latina y el Caribe.

Elaborado con datos de la Oficina de
Aduanas y Protección Fronteriza de
Estados Unidos (CBP, por sus siglas en
inglés), el informe sostiene que los deco-
misos de armas de fuego de EU hacia la
región "han aumentado significativamen-
te" desde 2016. 

En total, 708 unidades fueron intercep-
tadas en el periodo 2016-2019, mientras
que mil 557 entre 2020 y 2023, lo que
representa un incremento de 120%.

Los envíos a México representan la
mayor parte del aumento de las incauta-
ciones, "pero los datos no dejan claro si
[el incremento] se debe a la mejora de las
capacidades de interdicción, a una mayor
cooperación internacional, al aumento de
la recolección de datos sobre el tráfico o a
una combinación de estas variables".

Entre 2016 y 2019 fueron incautadas
286 armas en dirección a México, cifra
que aumentó a mil 35 entre 2020 y 2023,
lo que equivale a un crecimiento de
263%. A diferencia de la zona caribeña,
en México y América Latina hay una alta
demanda por armas de asalto. 

De las 626 armas incautadas en carga-
mentos con destino al Caribe, sólo 6%

eran rifles, frente a 27 % y 38% en el caso
de América Latina y México, respectiva-
mente.

"La mayoría de los fusiles enviados a
América Latina estaban destinados a
México, donde tienen una gran demanda
entre los cárteles de la droga (...) En Haití
las pandillas están buscando las mismas
armas de fuego favoritas de los cárteles de
la droga mexicanos", concretamente el
rifle automático AK-47 y el fusil semiau-
tomático AR-15. Durante el periodo de
estudio, estas dos armas concentraron la
mitad de los fusiles decomisados camino
a México.

En contraste, los rifles del calibre .50
tienen menor demanda, solo 1% de los
destinados a México usaban ese tipo de
proyectil. Los datos recaudados muestran
que el tráfico hacia México se produce a
través de las fronteras terrestres, princi-
palmente en vehículos no comerciales. 

Los decomisos en coches particulares

representaron 76% del total; si a ese
monto se agregan los golpes dados en
autobuses, camionetas y furgonetas, el
porcentaje aumenta a 91%. Las interdic-
ciones a ciclistas y peatones suman 5%.

El resto corresponde a envíos de
paquetería, servicio aéreo y embarcacio-
nes marítimas privadas o comerciales.

El documento, además de poner los
reflectores sobre el tipo de arma que se
envía al vecino del sur, marca en el mapa
los puntos por donde entran las armas al
país. El cruce de entrada a México por
excelencia es Laredo, Texas, en donde se
confiscaron 66% de las armas, seguido
por Tucson, Arizona, con 18%; El Paso,
con 9%, y San Diego, con 3%. 

"De los datos se desprende claramente
que son relativamente pocos los envíos
ilícitos de armas de fuego al Caribe y
América Latina que se interceptan en
Estados distintos de los situados a lo largo
de la frontera sur de EU".

Tras 15 años en el cargo, Luis María
Aguilar cierra su ciclo con reflexión sobre
la reforma judicial.

Cierra ministro
su ciclo en la

Suprema Corte

CONÉCTATE
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Las comisiones unidas de Trabajo y

Previsión Social y de Estudios

Legislativos aprobaron el dictamen a la

minuta con proyecto de decreto que refor-

ma diversas disposiciones de la Ley

Federal del Trabajo, en materia de dere-

cho al descanso durante la jornada labo-

ral.

El documento establece en el artículo

132 de la citada ley que es obligación de

las personas empleadoras proveer sufi-

cientes asientos o sillas con respaldo a

todas las personas trabajadoras en los sec-

tores de servicio y comercio, para la eje-

cución de sus funciones o para el descan-

so periódico durante la jornada laboral.

Agrega que, en el caso de descansos

periódicos, los asientos o sillas con res-

paldo deberán estar ubicados en áreas

específicas que, para tal efecto se desig-

nen en las mismas instalaciones del lugar

de trabajo.

En el artículo 133 de la Ley Federal

del Trabajo se prohíbe a las personas

empleadoras obligar a las personas traba-

jadoras a permanecer de pie durante la

totalidad de la jornada laboral, así como

prohibirles tomar asiento periódicamente

durante el desarrollo de sus funciones.

Respecto del artículo 423, se fija que

el reglamento interior de trabajo con-

tendrá normas que regulen el derecho de

las personas trabajadoras a usar los asien-

tos o sillas con respaldo durante la jorna-

da laboral. La minuta, además, modifica

los artículos 422 y 423 para cambiar el

término "trabajador" por "persona traba-

jadora".

El 91% de las armas incautadas fueron interceptadas en vehículos particulares y de
carga que cruzaban la frontera sur.

Garantiza Sheinbaum seguir
con el rescate de los mineros

Aprueban en comisiones unidas la Ley Silla

Se triplican decomisos
de armas hacia México

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

La reforma establece que al laborar se
debe proporcionar asientos con respal-
do a los trabajadores.

La Liguilla del futbol mexicano se reanuda este sábado, con
los Diablos Rojos y la Máquina Cementera buscando 

remontar sus partidos ante América y Xolos.
1/DEPORTIVO 

Van Cruz Azul y Toluca por la revancha
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Con su participación en el panel de
diálogo Reforma Judicial: los retos para
las personas juzgadoras en México, el
ministro Luis María Aguilar Morales
cerró su encargo como integrante del
pleno de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN), tras 15 años de haber
sido designado.

Aguilar aprovechó para reiterar su
postura sobre la reforma y sobre la car-
rera judicial que él mismo tuvo que con-
struir para llegar al Máximo Tribunal.

La reforma judicial, sostuvo, repre-
senta un reto para el sistema de imparti-
ción de justicia, y no para los juzgadores.

El ministro hizo énfasis que el reto de
la justicia no es la forma en que se debe
elegir a los jueces, sino cómo tener a los
mejores juzgadores, "me preocupa que,
por un argumento de legitimación de su
nombramiento, se pueda perder la cali-
dad de los juzgadores, y, por ende, su
independencia frente a la autoridad.

Al finalizar el evento, fue despedido
entre aplausos, porras y gritos de: "ese
ministro sí me representa" y recorrió los
pasillos del Alto Tribunal mientras
recibía muestras de cariño.

El juzgador comenzó desde 1968 a
impartir justicia y el pasado jueves asis-
tió a su última sesión en el pleno.

Durante su visita a Coahuila, la presidenta Sheinbaum aseguró que los trabajos para
recuperar los cuerpos de los mineros atrapados no se detendrán.



e los comités de evalu-
ación creados por cada
uno de los tres poderes
de la unión como
receptores del registro,
verificadores de requi-

sitos, calificadores de elegibilidad y
proponentes de las y los candidatos
que contenderán en la elección popular
de ministros, magistrados y jueces fed-
erales, solamente el del Poder Judicial
Federal ha sido completamente trans-
parente en lo que va del proceso.

Este aserto deriva principalmente
de un hecho: Solo ese comité hizo
pública la lista con el total de los nom-
bres inscritos para renovar un total de
881 cargos, una vez que concluyó el
domingo pasado el plazo para el reg-
istro.

Los comités de evaluación de los
poderes legislativos y judicial, solo
informaron del número total de
inscritos a través de quienes han
cumplido la función de voceros: el
presidente del Senado, Gerardo
Fernández Noroña por parte del
Congreso y el ministro en retiro Arturo
Záldivar, por parte de la Presidencia.
Los nombres quedaron resguardados
para darse a conocer hasta el próximo
15 de diciembre, una vez revisado el
cumplimiento de requisitos.

Ese hecho, más el disparo de reg-
istros que se detectó los dos días pre-
vios al cierre de la inscripción al pasar
de menos de cinco mil a más de 49
mil, ha levantado todo tipo de suspica-
cias respecto a la transparencia del
proceso.

Las cifras conocidas hasta ahora
nos dicen que se inscribieron 49 mil
398 personas: tres mil 805 en el comité
del Judicial, 18 mil 447 en el del
Ejecutivo y 27 mil 146 en el del
Legislativo

De ese total, 480 aspiran a ser uno
de los nueve ministros de la nueva
Corte, 333 a uno de los cinco mag-
istrados del Tribunal de Disciplina
Judicial, 77 a dos de las magistraturas
del Tribunal Electoral, 388 a sus salas
regionales, cinco mil 192 a magistra-
dos de Circuito y diez mil 599 a jueces
federales. Hay mil 378 registros con
errores.

Entre el total de inscritos ante el
comité del Poder Judicial -el menos
opaco según le decía- 103 postulan
para ministras y ministros de la Corte.

Al revisar la lista de sus nombres y
su currículo, ellas y ellos destacan en
sus tareas como abogados, ya sea en el
litigio, la academia o los tribunales,
pero realmente son pocos los conoci-
dos por haber desempeñado cargos
públicos de relevancia o por ser famil-
iares de quienes lo han hecho.

Entre estos últimos aparecen nom-

bres como el de Marisela Morales
Ibáñez, procuradora general de la
república en el tramo final del gobier-
no de Felipe Calderón; Paula María
García Villegas Sánchez Cordero, hija
de la ministra en retiro y secretaria de
Gobernación con AMLO, Olga
Sánchez Cordero; los exconsejeros de
la Judicatura Federal, Rosa Elena
González Tirado y Sergio Javier
Molina Martínez; la magistrada Ana
María Ibarra Olguín, quien fungiera
como directora del Centro de Estudios
Constitucionales de la Corte durante la
presidencia de Arturo Zaldívar en el
máximo tribunal; el actual fiscal de
Puebla, Gilberto Higuera Bernal,
quien fuera subprocurador general en
los gobiernos de Fox y Peña Nieto; y
el académico Manuel González
Oropeza.

Porque así lo han anunciado,
porque su actual posición les permite
inscribirse automáticamente o porque
sus nombres se han filtrado desde los
comités de evaluación del Ejecutivo y
el Legislativo, están otras y otros aspi-
rantes:

Las ministras de la Corte: Lenia
Batres, Loreta Ortiz y Yasmín
Esquivel; los consejeros de la
Judicatura Federal, Bernardo Bátiz y
Celia Maya García, excandidata de
Morena al gobierno de Querétaro; el
presidente del Tribunal Superior de
Justicia Fiscal y Administrativa,
Guillermo Vals Esponda; el presidente
del Tribunal Superior de Justicia de la
CDMX, Rafael Guerra Álvarez;
Roberto Gil Zuarth, exsecretario par-
ticular de Felipe Calderón;  la actual
magistrada de Circuito, Fabiana
Estrada Tena; la magistrada del
Tribunal Federal de Conciliación y
Arbitraje, Mónica Guicho; y Plácido
Humberto Morales Velázquez, actual
procurador federal de Defensa del
Trabajo.

La gran cantidad de candidatas y
candidatos y el desconocimiento
público de muchas de ellas y ellas
serán una complicación para el
votante, de quien cabe esperar un
esfuerzo adicional de conocimiento
para que, en aras de la calidad de la
justicia, ejerza un voto informado y
muy bien razonado.

Instantáneas:
1. UNIDAD CONTRA LA AME-

NAZA. No son pocos los vociferantes
que con espuma rabiosa en la boca gri-
tan a los cuatro vientos que la presi-
denta Claudia Sheinbaum logró lo
impensable: empeorar con su respues-
ta a las amenazas arancelarias de
Donald Trump la ya de por sí deterio-
rada relación con Estados Unidos.
Difiero de tal aserto: con su respuesta
firme y desafiante, lo impensable que
sí logró Sheinbaum fue concitar claras

muestras de unidad nacional frente a
una amenaza común. Ya las dejó ver
un importante grupo de empresarios
que se sumará a la renegociación del
T-MEC y que trabaja con el gobierno
federal en la elaboración de un plan
que potenciará la relocalización y la
inversión. También las dejó ver ayer el
PAN al anunciar que su dirigencia,
senadores y diputadas cierran filas con
la presidenta ante las amenazas de
Trump.

2. RETORNO A LA POLÍTICA
INDUSTRIAL. Convocado por
Altagracia Gómez Sierra, coordinado-
ra del Consejo Asesor de Desarrollo
Económico Regional y
Relocalización, el grupo empresarial
de marras participó en la elaboración
del Plan México que será presentado la
semana entrante por la presidenta
Sheinbaum. Dicho plan recupera para
el país una política industrial que
implementará “Polos de Desarrollo”
que incluyen la construcción de cien
parques industriales de acuerdo con
las vocaciones productivas y la
disponibilidad de recursos naturales en
las diversas regiones del país. Esa
política pública buscará la producción
aquí de manufacturas que ahora
importamos y será el fundamento -

según dicho de la propia Sheinbaum-
del crecimiento de 2.5% que muchos
dudan que se logre el año entrante.

3. SE DAN CON TODO EN EL
EDOMEX. Paulina Moreno, extitular
de la Secretaría de Finanzas del Estado
de México está por ser notificada de la
realización de varias auditorías a su
breve gestión en el gabinete de la gob-
ernadora Delfina Gómez. La cercanía
de Paulina Moreno con Juan Pablo de
Botton, exsubsecretario de Egresos
Federal y actual secretario de Finanzas
en CDMX, y por lo tanto con Andrés
López Beltrán, el poderoso secretario
de Organización de Morena permite
suponer que no correría riesgo alguno.
Sin embargo, la llegada de Oscar
Flores Jiménez como responsable de
los dineros mexiquenses han provoca-
do ya -como le informamos en entre-
gas pasadas- un cisma en la entidad, a
grado tal que ya lo han situado como
un posible sucesor de Delfina.  Oscar
Flores sabe que sus adversarios políti-
cos no están sólo en el Edomex y por
eso presiona a los que llegaron de
fuera, como la propia Paulina Moreno,
lejana tanto del grupo Texcoco como
del de Toluca.

@RaulRodriguezC

e repente nos percatamos
que formamos parte de un
sistema político sin con-
trapesos, Morena es el gob-
ierno, Morena es el poder,
Morena es la razón, Morena

puede incorporar a la Constitución
cualquier ocurrencia, Morena comprende
al pueblo, lo interpreta, lo representa, lo
protege, habla por él, Morena parte,
reparte y se queda con la mejor parte.
Morena controla el Poder Ejecutivo, es
mayoría absoluta en el Legislativo y está
en proceso de dominar el Judicial.

Morena se encumbró al presentarse
como la esperanza de millones de ciu-
dadanos decepcionados del uso y abuso
del poder ejercido por un par de partidos
que, cada uno en sus tiempos, se durmió
en sus laurales. 

El PRI, habitual detentor del poder, se
vió precisado con Adolfo López Mateos a
inventar diputados de partido, para así
crear contrapesos políticos para cuando
menos hacer la finta de conformar una
democracia; el PRI la tenía, era suya y la
dejó ir. El PAN hizo la faena, accedió al
poder con la promesa del cambio y
resultó un fiasco, el anhelado cambio cul-
minó en más de lo mismo, cambiamos
para seguir igual. 

En el milagro de la resurrección, el
PRI de Peña Nieto decepcionó por los
altos niveles de corrupción, aunado a son-
ados escándalos y las mal logradas refor-
mas estructurales. Ahora, concluido el
sexenio de la esperanza, acaudillado por
Morena, observamos un México
enfrentando serios problemas de inseguri-
dad y violencia, corrupción e impunidad,
debilidad económica, gestión de salud,
centralización del poder y franca división
social. 

El sobrerrepresentado Morena se afi-
anza en este segundo piso de la 4T, como
la fuerza política aferrada al poder, segui-
da de lejos -de muy lejos- por un despres-
tigiado PRI y un PAN queriendo reactivar
su brújula.

En esta coyuntura, un representativo
grupo de ciudadanos, integrantes del
Frente Cívico Nacional, la principal orga-
nización que convocó a las “mareas
rosas” para defender al INE en las
pasadas elecciones, acordaron en asam-
blea avanzar en el registro de una agru-
pación política nacional -20 de enero
2025-, comprometidos con la promoción
y defensa de los principios fundamentales
de libertad, democracia, separación de
poderes, federalismo, laicidad, igualdad y
respeto a los derechos humanos, cuyo
lema será: “Por los derechos, las liber-
tades y las causas justas”

. La intención del Frente, futuro par-
tido político, es convertirse en sólida
oposición, defensora de causas y valores,
sin el dogmatismo de ser de izquierda o
de derecha, el valor será la democracia. El
nuevo partido tendrá como propósito
“recuperar la paz y la democracia”
avasalladas por Morena, que ha llegado a
concentrar el poder como en el viejo PRI.

Experiencias pasadas han mostrado
que para hacerle frente a un asentado par-
tido en el poder, se requiere una oposición
unificada: divide y perderás. Xóchitl
Gálvez, candidata derrotada en las
pasadas elecciones, sin medirle el agua a
los camotes, anunció su intención de for-
mar un nuevo partido político, integrado
por ciudadanos sin antecedentes de mili-
tancia política, priorizando la honestidad,
la transparencia y la cercanía con la
población. Xóchitl parece no escarmen-
tar, en vez de entender que la unión hace
la fuerza, opta por dividir a la oposición.

Ah, pero eso sí, los distintos actores
políticos se conducen invariablemente en
nombre de la democracia.

os riñones desempeñan
un papel vital en el fun-
cionamiento del cuerpo
humano, ya que son
responsables de filtrar
las toxinas, mantener el

equilibrio hidroelectrolítico y regular
la presión arterial.

Las enfermedades renales, tanto
agudas como crónicas, representan un
desafío significativo para la salud
pública, afectando a millones de per-
sonas en todo el mundo. 

Mientras que las enfermedades

renales agudas suelen agravarse de
repente y, en muchos casos, pueden
ser reversibles, las enfermedades
renales crónicas son progresivas 

y, en ausencia de un tratamiento
adecuado, pueden derivar en insufi-
ciencia renal terminal. 

Las enfermedades renales pueden
prevalecer más cuando existen
algunos factores de riesgo como la
diabetes o la hipertensión, dos padec-
imientos con importante prevalencia
en nuestro país. 

Según datos del Consejo Nuevo
León, alrededor del 12% de la
población neoleonesa padece diabetes. 

La prevalencia de enfermedades
renales crónicas en pacientes con dia-
betes o hipertensión es del 50%.

En Nuevo León, no existen cam-
pañas que busquen prevenir a la
población sobre la Insuficiencia renal,
una enfermedad silenciosa y que
puede ser causada por muchos
malestares que hoy en día se presentan
en un alto índice en la población, las
cuales son necesarias para promover el
diagnóstico oportuno para incidir en la
modificación de hábitos y estilos de
vida. 

Esta enfermedad es un problema de
salud pública que requiere la inte-

gración, articulación y actuación de
parte de todas las instituciones sani-
tarias, para que se establezca un mod-
elo de atención que incluya las inter-
venciones de prevención y de promo-
ción de la salud.

Por ello, en el Poder Legislativo
presentamos una iniciativa de reforma
con el propósito de incorporar en la
Ley Estatal de Salud la obligación
para que la Secretaría de Salud del
Estado implemente programas perma-
nentes enfocados en la prevención,
detección temprana y atención integral
de la insuficiencia renal. 

Esto incluye la realización de cam-
pañas informativas dirigidas a sensi-
bizar a la población sobre esta enfer-
medad, además de establecer un sis-
tema continuo de comunicación y
seguimiento médico para las personas
afectadas. 

l horror en Sinaloa enmarca-
do de los “encuentros” del
gobernador con delincuentes
es un magnífico pretexto
para los halcones de Trump.

El conflicto como estrate-
gia es el uso deliberado de la tensión, la
confrontación y las diferencias entre partes
como una herramienta para alcanzar un
objetivo, resolver un problema o ganar ven-
taja en una situación. En lugar de evitar el
conflicto, esta estrategia lo emplea para
generar dinámicas que pueden presionar,
influir o reconfigurar las posiciones de los
involucrados.

Los líderes polarizantes como Donald
Trump, generan conflictos culturales o
políticos para movilizar a sus bases y con-
solidar su poder. En negociaciones interna-
cionales la imposición de sanciones y/o el
endurecimiento de discursos genera presión
para generar concesiones. Es una táctica
poderosa que requiere planificación, control
y claridad en los objetivos para evitar con-
secuencias negativas y maximizar su efec-
tividad.

El próximo presidente de los Estados
Unidos tiene una habilidad para la creación

de tensión controlada introduciendo ele-
mentos inesperados o disruptivos para
desestabilizar a sus contrapartes, sacarlos de
su zona de confort, obligándolos a reconsid-
erar sus posiciones.

El reciente episodio de su amenaza
creíble sobre los aranceles contra México
empujó a Claudia Sheinbaum a contestar
primero con una misiva, después por el
amago de aplicar también aranceles para
finalmente aterrizar en la llamada telefónica
cuyo contenido dio a conocer el magnate.

La narrativa de lo acordado por teléfono
la gana el republicano con su conocida
posverdad y el uso estratégico de afirma-
ciones que apelan a las emociones y creen-
cias de sus seguidores en lugar de basarse
en hechos objetivos. Su desinformación cal-
culada que sabe de antemano provocará una
cadena de reacciones políticas- sociales
mediáticas, alcanza su objetivo.

La justificación de los aranceles por el
caos migratorio está basada en una mentira
ya que con el gobierno de Biden ha aumen-
tado el número de deportaciones y se han
logrado contener las caravanas de
migrantes. Trump no quiere eliminar el T-
MEC sino utilizarlo como herramienta de
negociación para sus metas geopolíticas y
reforzar la sed de su base.

El quid está en la frontera sur donde
Sheinbaum tendrá que eliminar esa política
de brazos abiertos que fue uno de los dis-
paradores del conflicto con Estados Unidos
y de la mano con los abrazos a las organiza-
ciones criminales, han dado pie a la con-
strucción de narrativas sobre el narcoestado
que domina grandes regiones del país.

El horror en Sinaloa enmarcado de los
“encuentros” del gobernador con delin-
cuentes es un magnífico pretexto para los
halcones de Trump que ya siembran el rela-
to de intervenir en suelo mexicano para
combatir a los cárteles.

La implosión de la organización criminal
liderada por el “Mayo” Zambada es el hilo
conductor de la violencia imparable, los
ajustes de cuentas, la disputa por el territo-
rio y las complicidades que llegan al más
alto nivel en las áreas de seguridad y en las
esferas políticas locales, estatales y fed-
erales.

El epicentro de la estrategia del conflicto
de Trump danza en dos esferas: seguridad y
migración.

Ahí donde campea la impunidad y la cor-
rupción.

Sheinbaum tiene la oportunidad de entre-
gar en bandeja de plata la cabeza del gober-
nador sinaloense. Rubén Rocha Moya rep-
resenta la gangrena de la cuatroté; un proce-
so gradual de descomposición que afecta su
funcionalidad y legitimidad.

sábado 30 de noviembre de 2024

Capricho consumado

La gangrena de la 4T

Raúl Rodríguez Cortés

Marcela Gómez Zalce
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El poco transparente registro de candidatos al poder judicial

Insuficiencia renalEn nombre de
la democracia
José Rubinstein

Ignacio Castellanos Amaya
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La reciente reforma al Poder Judicial,
aprobada por el Congreso de la Unión, ha
generado una fuerte preocupación entre
jueces, magistrados y expertos en dere-
cho, quienes advirtieron sobre las incon-
sistencias que ponen en riesgo la impar-
cialidad y eficiencia del sistema judicial. 

Según un grupo de jueces, se identifi-
caron al menos una treintena de proble-
mas en la reforma, que podría abrir la
puerta a injerencias de poderes fácticos,
incluidos los políticos, económicos y
hasta el crimen organizado.

Uno de los puntos más críticos de la
reforma es la elección popular de jueces y
magistrados, que según los expertos,
compromete la independencia del poder
judicial. 

La magistrada Julia García González,
del Primer Tribunal Colegiado en materia

administrativa, aseguró que este modelo
podría permitir que el poder político
imponga a quienes ejercerán la judicatura,
favoreciendo la elección de candidatos sin
la formación técnica necesaria. 

"Estos comités de evaluación no van a
tener la capacidad de elegir de forma
imparcial", señaló.

Además, los críticos de la reforma
destacaron el alto costo que conlleva el
proceso electoral para elegir a los jueces,
que en el caso de la Ciudad de México,
podría involucrar la elección de 300 per-
sonas, con un total de 1,800 candidatos
para votar. 

García González subrayó que este
gasto es excesivo, considerando las
graves necesidades del país, y cuestionó
cómo los ciudadanos podrían tomar deci-
siones informadas sobre 1.800 perfiles de
candidatos desconocidos.

Otro aspecto preocupante de la refor-

ma es la propuesta de crear un Tribunal de
Disciplina Judicial, que podría sancionar
a los jueces por emitir sentencias con-
trarias al "interés público". 

La magistrada García González advir-
tió que esto podría derivar en una "Santa
Inquisición", donde las decisiones judi-
ciales estarían subordinadas a los intere-
ses del gobierno y de los grupos políticos,
económicos y criminales que podrían
influir en las elecciones de los jueces.

Por su parte, la jueza Martha Magaña
López, quien ha sido clave en la lucha
contra la reforma, resaltó la falta de
coherencia en los criterios de selección de
los candidatos, ya que cada poder aplica
diferentes requisitos para elegir a los pos-
tulantes. "Esto genera un número dispar
de candidatos, muchos de los cuales no
cumplen con los estándares técnicos
necesarios para ejercer como jueces",
señaló Magaña.

La reforma también ha sido criticada
por la inseguridad jurídica que podría
generar. Según Francisco Burgoa, profe-
sor en Derecho Constitucional, la prop-
uesta abre la puerta a la intervención de
actores externos, incluidos poderes ile-
gales como el crimen organizado, en la
elección de los jueces. 

Burgoa también advirtió que la refor-
ma incumple la Constitución al permitir el
financiamiento privado para las cam-
pañas electorales de los candidatos judi-
ciales, lo que pone en riesgo la trans-
parencia y equidad del proceso.

Finalmente, los especialistas coinci-
dieron en que esta reforma podría ser una
"revancha" política, ya que no existen
pruebas claras de corrupción en el Poder
Judicial que justifiquen estos cambios. 

La reforma, aseguran, podría terminar
afectando a los ciudadanos, al permitir la
imposición de jueces sin la preparación
técnica necesaria y al vulnerar la
autonomía e independencia judicial,
pilares fundamentales para garantizar una
justicia imparcial y de calidad.

Cd. de México/El Universal.-                      

La reforma al Poder Judicial, impulsa-
da por el expresidente Andrés Manuel
López Obrador, y aprobada por Morena y
sus aliados, mantiene a la sociedad y a los
operadores de justicia en una "enorme
incertidumbre", porque fue planteada sin
un diagnóstico previo y no es posible
conocer cuál será el resultado, afirmó la
ministra Norma Piña, presidenta de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN).

Durante la inauguración de la XIX
Asamblea General Ordinaria de la
Asociación Mexicana de Impartidores de
Justicia, dijo que se necesita una reforma,
pero no "la salida fácil" que propone
Morena y la presidenta Claudia
Sheinbaum.

"El contexto tan complejo que se vive
en México no permite la improvisación y,
mucho menos, de esta magnitud y de con-
secuencias hasta ahora impredecibles.

Ninguna falla del sistema de Justicia jus-
tifica la eliminación, de tajo, de la carrera
judicial, menos aún, el establecimiento de
un modelo, que, según la experiencia, no
sólo no abona a la impartición de Justicia,
sino que la politiza", dijo.

Añadió que "estamos ante un esce-
nario, prácticamente, sin precedentes a
nivel mundial. No es posible saber en
estos momentos cuál será su resultado"; y
que es indispensable la existencia de un
Poder Judicial federal autónomo, inde-
pendiente y ajeno a los vaivenes de la
política, "para la defensa de nuestra
democracia, que tanto trabajo nos ha
costado construir".

Expuso que el gobierno federal
reconoció ante la Comisión
Interamericana de Derechos Humanos
(CIDH) que la propuesta de reforma al
Poder Judicial, del expresidente López
Obrador, se hizo sin que existiera un diag-
nóstico de las áreas que necesitan una
modificación para dar buenos resultados.
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Al cierre de esta edición, al menos 12
Congresos estatales han avalado en
menos de 24 horas la reforma de simpli-
ficación administrativa planteada por el
expresidente López Obrador que desa-
parece siete organismos autónomos.

En fast track, dispensa todos los
trámites a pesar de ser una reforma con-
stitucional que requiere la aprobación
del dictamen en comisiones, sin ni
siquiera dar lectura al dictamen en
algunos casos o sin debate, la aplanado-
ra de Morena a nivel estatal operó para
concretar la reforma.

Los estados que han sepultado al Inai
en menos de 24 horas después de que el
Senado avaló la reforma son Tabasco,
Sonora, Oaxaca, Ciudad de México,
Zacatecas y Nayarit.

Asimismo, Colima, Chiapas,
Veracruz, San Luis Potosí, Guerrero y
Tamaulipas, todos ellos con mayoría ofi-
cialista.

La reforma necesita al menos 17
Congresos para poder ser publicada, es
decir, solamente le faltarían cinco
Legislativos, que podrían sumarse en las
próximas horas, para emitir la declarato-
ria de constitucionalidad y ser publi-
cadas en el "Diario Oficial de la
Federación" para que entren en vigor.

Por mayoría de votos, el pleno del
Congreso de Veracruz aprobó la
desaparición de organismos autónomos,
entre ellos el Coneval, la Cofece y el
Inai.

El Congreso del Estado aprobó por
mayoría de votos la minuta con proyecto

de decreto que reforma, adiciona y dero-
ga diversas disposiciones de la
Constitución Política de México en
materia de simplificación orgánica, que
plantea la desaparición de organismos
autónomos.

El Congreso de Tabasco, tierra del
expresidente López Obrador y del coor-
dinador del Morena en el Senado, Adán
Augusto López, fue el primero en apro-
bar la reforma, apenas unos minutos
después de ser avalada en el Senado la
noche del jueves.

El Congreso de Chiapas validó y
aprobó por obvia resolución el proyecto
de decreto que reforma, adiciona y dero-

ga disposiciones de la Constitución
Política en materia de simplificación
enviado por el Senado de la República,
que desaparece siete organismos
autónomos del país.

De acuerdo con el dictamen aproba-
do, con la eliminación de estos siete
organismos se prevé sumar a las arcas de
la Federación alrededor de 4 mil 422
millones de pesos, que serían destinados
al Fondo de Pensiones del Bienestar.

También se establece que el organis-
mo que sustituirá a la Cofece concen-
trará las funciones del IFT en materia de
preponderancia y regulación asimétrica
del sector de telecomunicaciones.

Morena impone rapidez en la aprobación de la reforma constitucional que
elimina organismos autónomos.

Avalan 'fast track' Congresos estatales
extinción de organismos autónomos

Se requiere más presupuesto para mejorar escuelas: SNTE
Cd. de México/El Universal.-                            

Se necesitan recursos económicos sufi-

cientes en el Presupuesto de Egresos de la

Federación 2025 para mejorar los planteles

educativos, reactivar las escuelas de tiempo

completo y que sea permanente la basificación

de trabajadores de la educación, por mencionar

algunos requerimientos, aseveró el secretario

general del Sindicato Nacional de Trabajadores

de la Educación (SNTE), maestro Alfonso

Cepeda Salas

Expuso que, a pesar de los avances en el

último sexenio, aún hay pendientes en el ramo

educativo, por lo que, como dirigente sindical y

legislador "estamos peleando en la Cámara de

Diputados y en el Senado por más presupuesto

para los diferentes rubros de educación".

Recordó los avances que ha tenido el gremio

durante los últimos seis años, entre ellos, la

certeza laboral para casi un millón de com-

pañeros.

Expuso que el SNTE está comprometido a

contribuir con el Segundo Piso de la Cuarta

Transformación para que, desde las aulas, se

luche contra la violencia y la desigualdad, y se

mejore el medio ambiente. "La educación no

será campo de conflicto y mucho menos de

inestabilidad".

Alfonso Cepeda destacó la disposición que

el director general del IPN, doctor Arturo Reyes

Sandoval ha tenido siempre para atender las

demandas de los académicos y personal de

apoyo de la institución.

Coincidió con el director del IPN que los

años de servicio de académicos y trabajadores

de la educación son también años de compro-

miso con el desarrollo de niños y jóvenes del

país.

Al encabezar, junto, la entrega de

reconocimientos a personal docente y de apoyo

de ese instituto, por cumplir 25, 50 y 60 años de

servicio, el maestro Cepeda Salas resaltó el

valor de quienes hacen posible el fun-

cionamiento de esta casa de estudios; valor

reflejado en la entrega a la Patria de profesion-

istas que engrandecen a México.

Por su parte, el director del IPN habló del

trabajo comprometido de los galardonados,

"son un ejemplo para todos nosotros, nos

enorgullece contar con su talento". También,

mencionó la coordinación con el SNTE,

"hemos fortalecido nuestra relación bajo los

principios del diálogo y el respeto, donde la más

beneficiada es la comunidad politécnica".

Este día se entregaron 809 preseas, de las

cuales 504 corresponden a docentes y 305 a

Personal de Apoyo y Asistencia a la Educación

(PAAE). Fueron 408 docentes galardonados

por 25 años, 93 por 50 años de servicio y 3 por

60 años. Mientras que del PAAE, 303 traba-

jadores recibieron reconocimiento por 25 años

y dos por 50 años.

Cd. de México/El Universal.-                      

La coordinadora del PAN en la Cámara
de Diputados, Noemí Luna, reiteró el lla-
mado a la presidenta Claudia Sheinbaum
para reunirse con los legisladores de su
partido y de la oposición, para que
explique el Plan México, que presentará el
próximo 5 de diciembre.

Se trata de una estrategia con el sector
empresarial para contestar a un posible
aumento en los aranceles que cobra
Estados Unidos a los productos que expor-
ta México, como amenazó el presidente
electo, Donald Trump.

Dijo que la Presidenta debe mantener
un diálogo con los partidos de la oposición,
como lo ha hecho con Trump y con repre-
sentantes de la calificadora Fitch Ratings.

La legisladora panista expuso que tam-
bién hicieron la solicitud a la secretaria de
Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, el 25
de noviembre, cuando acudió a la Cámara
de Diputados, para reunirse con los inte-
grantes de la Junta de Coordinación
Política (Jucopo).

"Esta semana, en la Junta de

Coordinación Política, donde estamos las
distintas fracciones políticas que inte-
gramos la Cámara de Diputados, recibi-
mos a la secretaria de Gobernación, Rosa
Icela Rodríguez, y desde Acción Nacional
le solicitamos un diálogo institucional per-
manente con el Ejecutivo, mismo que no
se ha dado", expresó.

Luna lamentó que no han recibido
respuesta; por el contrario, Sheinbaum
Pardo mantiene la cerrazón de su antecesor
y se niega a platicar con la oposición.

"Lejos de aceptarlo [el diálogo],
Sheinbaum mantiene su postura de ofend-
er y atacar a quienes no pensamos como
ella, sin entender que su gobierno es el más
afectado ante una crisis política sin prece-
dentes, derivada de su rechazo a la plurali-
dad de México", subrayó.

Añadió que su partido, al igual que ha
solicitado el gobierno de EU, también
quiere que la administración actual com-
bata al crimen organizado y aplique una
estrategia que pacifique el país; sin embar-
go, rechaza cualquier amenaza del extran-
jero, pero eso no significa que dejen de
señalar los errores del gobierno federal.

Insiste PAN en diálogo con jefa del
Ejecutivo sobre el Plan México

La presidenta de la SCJN expresó que la reforma al Poder Judicial propues-
ta por Morena genera "enorme incertidumbre".

Alertan que reforma del PJ está plagada de fallas

La legisladora panista criticó a la presidenta por negarse a hablar con la
oposición y por mantener una postura de ataque.

Improvisación y riesgo para
la independencia: Norma Piña

Jueces y expertos en derecho alertan sobre las inconsistencias de la refor-
ma al Poder Judicial, señalando riesgos para la imparcialidad.
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El INAI instruyó a la Secretaría de
Relaciones Exteriores (SRE) informar
sí es posible que pida ayuda a un
Estado miembro de la Convención
Interamericana sobre Obligaciones
Alimentarias para cumplir un embargo
dictado por un juez de México a un
deudor de pensión alimentaria en el
extranjero.

La persona que pidió la información
se quejó ante el INAI porque la
Cancillería sólo le respondió que se
debe atender lo que dicen los artículos
11 y 12 de la Convención
Interamericana sobre Obligaciones
Alimentarias, que hablan sobre el
cumplimiento de sentencias en un
Estado diferente al país donde se dictó.

La ponencia del comisionado presi-
dente del INAI, Adrián Alcalá Méndez
analizó el caso y encontró que la
respuesta de la Cancillería sólo dice la
manera de transmitir una solicitud de
pensión alimentaria y omite informar si
es posible que la SRE exhorte al Estado
extranjero que dicte el embargo.

"Resulta de vital importancia y util-
idad social que los países que son parte
de esta Convención mantengan infor-

mada a la sociedad sobre los proced-
imientos para ejercer los derechos de
niñas, niños y adolescentes, a los
cuales se les pueden lesionar sus dere-
chos por la falta de información", dijo
Alcalá Méndez en un comunicado.

El Pleno del INAI determinó modi-
ficar la respuesta de la SRE y le ordenó
realizar una nueva búsqueda en todas
las unidades administrativas compe-
tentes para responder lo que pidió el
ciudadano solicitante.

Cd. de México/Cd. de México.-                   

Marcelo Ebrard, secretario de
Economía federal y excanciller en el
gobierno del expresidente Obrador
confirmó se aplicará la extinción de
dominio en el inmueble de Plaza
Izazaga 89, tras el operativo que se
realizó este jueves en el que se asegu-
raron más de 260 mil productos apócri-
fos.

En conferencia de prensa del

viernes, precisó que se presentó la
denuncia correspondiente ante la
Fiscalía General de la República (FGR)
para que se aplique dicha medida.

Asimismo, dio a conocer que la
mercancía asegurada tiene un valor
aproximado de 7.5 millones de pesos.

En tanto, César Cravioto, secretario
de Gobierno de la CDMX, afirmó que
continuarán los operativos para com-
batir la venta de mercancía apócrifa en
la capital, por lo que hizo un llamado a

dueños que rentan inmuebles en el
Centro Histórico a verificar que las
actividades que se realicen en dichos
comercios sean lícitas. 

"Este es el primero (operativo), pero
vamos a seguir haciendo investigación
y vamos a seguir aplicando la ley y la
norma, así es que todos los que tienen
inmuebles en el Centro de la Ciudad de
México que revisen bien qué activi-
dades están haciendo en su inmueble
porque vamos a actuar", dijo.

Cd. México/El Universal.-                        

El 65% de los aspirantes a ser can-
didatos a jueces, magistrados y ministros
son hombres, pero se buscará que cuan-
do se emitan las candidaturas exista pari-
dad en este proceso que está blindado en
contra de supuestas recomendaciones de
legisladores.

Aseveró Andrés Norberto García
Repper integrante del Comité de
Evaluación del Poder Legislativo, quien
dijo que hasta el momento se perfila que
son 65 por ciento hombres y 35 por cien-
to mujeres quienes se inscribieron para
buscar ser candidatos a un cargo judicial
de cara a las elecciones del 1de junio del
2025.

Sin embargo, dijo que se buscará
garantizar la paridad de género a la hora
de definir las listas finales y ello será
posible "a menos que no haya suficientes
mujeres".

Respecto a los videos que se publi-
caron en redes sociales de una diputada
de Morena acarreando a allegados para
que se inscribieran para ser candidatos a
jueces, dijo que no se puede influir en el

procesó, que según él está totalmente
blindado.

"No tengo el gusto de conocerla -a la
diputada local Sandra Olimpia Garibay
Esquivel- quien dijo eso miente y
además está exponiéndose, porque no se
a quién va impulsar o de qué manera. El
comité está blindado, nos han dado la
mayor garantía por parte del Legislativo,
diciendo ustedes deciden dónde se reú-
nen, cuándo declaran, qué declaran",
apuntó.

Subrayó que el comité no va a permi-
tir ninguna recomendación de nadie y si
alguien recomienda a algún aspirante a
candidato a juez, "lo va a estar afectando
o la va a estar afectando".

Expuso que el comité definirá a los 10
mejores en cada cargo, pero al final
habrá una insaculación o tómbola, que
definirá de esos 10, quienes son los 3
mejores y que irán a la boleta electoral.

Sobre algunos personajes que ya
empezaron a tener exposición pública y
que son aspirantes, dijo que en todo caso
el INE será el encargado de definir si eso
se considera actos anticipados de cam-
paña, y en su caso, si ameritan alguna

sanción.
Finalmente confirmó que el 15 de

diciembre a más tardar el Comité de
Evaluación deberá dar a conocer la lista
definitiva de quienes cumplieron con los
requisitos y son elegibles para contender
por un lugar en la boleta electoral de
junio próximo, donde se elegirán la
mitad de los cargos judiciales del país.

Pide magistrado aclarar 
sobre asunto de Yunes

El magistrado Juan José Olvera pidió
aclarar las razones de la Fiscalía General
del Estado de Veracruz sobre la can-
celación de la orden de aprehensión de
Miguel Ángel Yunes Márquez, luego de
que un juez de Control notificó esta
determinación el martes pasado.

En conferencia de prensa, el mag-
istrado señaló que el agente del ministe-
rio público que había pedido la orden de
aprehensión solicitó a un juez una audi-
encia privada un día antes de que el
Senado de la República discutiera la
reforma al Poder Judicial, es decir, el 10
de septiembre de 2024. "Lo atendió
como si fuera un asunto urgente, que no
lo era. No era un asunto urgente. El fis-
cal pidió esta audiencia como urgente y
el juez reaccionó otorgando la audiencia
de urgencia", acusó Juan José Olvera,
por lo que pidió que la Fiscalía de
Veracruz aclare y transparente cuáles
fueron los argumentos para cancelar la
orden en contra del legislador.

"Lo que tiene que revisar es por qué el
fiscal pidió la orden; si tiene elementos,
qué bueno que lo pidió, pero ¿por qué
está pidiendo la cancelación?, y en este
caso la reflexión obligada es ¿por qué se
pidió la cancelación de la orden de apre-
hensión un día antes de la votación de
esta reforma judicial en favor del
senador que terminó por aportar el voto
necesario para las dos terceras partes?",
preguntó.

El 26 de noviembre pasado, el juez
Óscar Luis Lozada Hernández, adscrito
al Juzgado de Proceso y Procedimiento
Penal Oral del Décimo Primer Distrito
Judicial en Xalapa, notificó a la jueza de
Distrito que tiene a su cargo, la resolu-
ción del juicio de amparo que tramitó el
senador.
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La clausura del Relleno Sanitario se busca debido a su operación sin la

debida Manifestación de Impacto Ambiental desde 2021.

A pesar de que la mayoría de los aspirantes son hombres, el comité se com-

promete a asegurar la paridad de género en las candidaturas.

Pide INAI a SRE más información sobre embargos alimentarios 

Puebla/El Universal.-                                

La Procuraduría Federal de
Protección al Ambiente (Profepa) va por
clausurar el Relleno Sanitario de San
Pedro Cholula, en Puebla, luego de que
personas de los pueblos originarios de la
región denunciaron que sustancias tóxi-
cas de la basura llegan a los pozos de
agua que abastecen las comunidades y
ponen en peligro su salud.

Desde agosto pasado, el organismo
estableció la clausura total definitiva del
relleno sanitario por incumplimiento de
medidas correctivas por parte de la
empresa que lo opera y porque desde el
2021 no cuenta con Manifestación de
Impacto Ambiental (MIA). Sin embar-
go, el mega basurero continuó con sus
operaciones.

El 27 de noviembre, habitantes de
Calpan, Juan Crisóstomo Bonilla y San
Pedro Cholula, acudieron a las oficinas

centrales de la Profepa, para informar
sobre los impactos y daños que sufren
debido a la presencia y manejo defi-
ciente del Relleno Sanitario.

Como resultado, las comunidades y
la Procuraduría se comprometieron a lle-
var a cabo una serie de acciones para que
el cierre de este relleno sanitario sea
acompañado de las medidas necesarias
para reducir los impactos al ambiente, de
conformidad con el marco normativo
aplicable a estas acciones y para prote-
ger a los habitantes de las comunidades
vecinas.

Entre las medidas acordadas la
Profepa evaluará el programa de Cierre
y Clausura para asegurar el cumplimien-
to de la normatividad vigente aplicable,
verificará que la empresa acate las medi-
das correctivas ordenadas y organizará
una reunión en la Secretaría de
Gobernación para dar seguimiento a
estos acuerdos.

Sheinbaum recordó que la Ciudad de México ya había roto un récord

Guinness en junio de 2022.

Anuncia Sheinbaum clase
de box masiva en el Zócalo
Cd. de México/El Universal.-                   

Durante la conferencia matutina del
viernes, la presidenta Claudia
Sheinbaum anunció que se realizará una
clase de box masiva en el Zócalo de la
Ciudad de México, el próximo 2025.
"Queremos hacer la clase de box más
grande del mundo en abril del próximo
año en cada plaza del país. El 6 de abril
queremos que, en los municipios, los
presidentes y presidentas municipales se
sumen, que los gobernadores y gober-
nadoras de los estados se sumen",
explicó la mandataria.

Además, cuando Sheinbaum Pardo
fungió como jefa de gobierno de la
Ciudad de México reiteró su interés por
fomentar el deporte.

CDMX rompe Récord Guinness con
clase masiva de box en el Zócalo en
junio de 2022

'Autónomos fueron para 
parar a Pemex y CFE'

Luego de que el Senado aprobó la
reforma que desaparece siete organis-
mos autónomos, la presidenta Claudia
Sheinbaum afirmó que la extinción de
estos contribuirá a que empresas públi-
cas, como Petróleos Mexicanos
(Pemex) y la Comisión Federal de
Electricidad (CFE), recuperen su papel
como motor de la economía nacional.

Acusó que estos organismos no se
crearon para desaparecer monopolios
privados, sino para evitar que empresas

del Estado fueran reconocidas como
públicas.

En este sentido, en conferencia de
prensa, la Mandataria señaló a la
Comisión Federal de Competencia
Económica (Cofece) de parar a empre-
sas públicas. 

"Los organismos autónomos se
crearon, no para acabar con los monop-
olios privados, ¿o qué ha cambiado?
No, era para evitar que las empresas del
Estado, particularmente Pemex y
Comisión Federal de Electricidad, fuer-
an reconocidas como empresas públicas
y no como monopolios. Cofece se ha
dedicado a parar a las empresas públi-
cas. "Claro que se va a seguir regulando,
pues esa es una de las grandes tareas del
gobierno, pero es una visión completa-
mente distinta: acabar con la corrup-
ción, con los privilegios. Y también que
las empresas públicas recuperen su
papel como motor de la economía
nacional, que las dejaron abandonadas
en todo el periodo neoliberal, particular-
mente el sexenio de 2012 a 2018,
aunque ya venía desde antes; ya vieron
lo que hicieron con Pemex".

Manifestó que sí tiene que haber
inversión privada y extranjera directa,
pero señaló que las empresas públicas
no pueden considerarse como monopo-
lios.

La Mandataria rechazó que la refor-
ma que elimina a estos siete organismos
autónomos resta pluralidad o que vaya a
haber un gobierno autoritario en
México.

El INAI instó a la Cancillería a aclarar si puede pedir a otro país que ejecute un

embargo alimentario impuesto por un juez mexicano.

Menciona Ebrard extinción de dominio en Plaza Izazaga

El gobierno federal presentó una denuncia ante la FGR para aplicar la extin-

ción de dominio en Plaza Izazaga 89 tras asegurar mercancía apócrifa.

Busca Comité paridad en 
candidaturas judiciales

Podría Profepa clausurar el relleno 
sanitario de San Pedro Cholula en Puebla

Registran más de 50 policías asesinados en últimos meses
Cd. de México/El Universal.-                        

Desde el 1 de octubre y hasta el 28 de
noviembre de 2024, la organización
Causa en Común reporta 56 policías
asesinados en México; de ellos, 29 eran
municipales y 27 estatales. Las entidades
con más policías asesinados son: Tabasco
con 8; Guanajuato y Sinaloa con 7,
respectivamente; Guerrero con 6;
Chiapas, Michoacán y Tamaulipas con 4
cada uno.

Le siguen los estados de Zacatecas,
donde se contabilizaron 3; Colima, Baja
California Sur, Veracruz y Puebla con 2

policías asesinados desde que inició el
sexenio de la presidenta Claudia
Sheinbaum; y Jalisco, Oaxaca,
Aguascalientes, Sonora y Chihuahua con
un policía asesinado.

De acuerdo con una base de datos real-
izada por la ONG, de los 56 policías
asesinados en los primeros 59 días de
gobierno de Sheinabaum Pardo, dos eran
mujeres; ocho eran ministeriales, uno de
tránsito y el resto eran policías: 16 no
estaban de servicio en el momento de su
muerte y cuatro eran expolicías.

Durante 2024, en México han sido
asesinados 282 policías en total: 165

municipales, 108 estatales y 9 federales,
según el registro de Causa en Común. Los
estados con más policías asesinados son:
Guanajuato con 48; Estado de México
con 22; Guerrero con 21; Chiapas con 20;
Nuevo León con 16; Tamaulipas con 15;
Michoacán con 14; Sinaloa con 13; Baja
California y Jalisco con 12; Puebla y
Tabasco con 10, respectivamente.

Mientras que el sexenio del expresi-
dente Obrador terminó con un total de 2
mil 456 policías asesinados, de acuerdo
con Causa en Común; con un promedio
diario de 1,2 policías que perdieron la
vida.
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El dato del día
Grupo Bimbo interpuso una demanda contra la

canadiense Maple Leaf Foods y antiguos fun-

cionarios de la firma, solicitando una compen-

sación de 2 mil millones de dólares canadienses,

equivalentes a mil 430 millones de dólares esta-

dounidenses. 

Fuente: Banamex 13,525.35 CERRADO

Bolsas Intereses Metales Tipo de cambio

Anterior TIIE 28 días

TIIE 91 días

TIIE 182 días

CPP

Cetes 28 días

Cetes 91 días

Cetes 182 días

Cetes 350 días

Centenario
$43,700.0

Plata México
$622.76

VentaDlr. Americano

Interbancario 28

Interbancario 29

$20.88

$20.42

$20.35

10.4750

10.7661

10.9061

8.10

8.313652

8.315683

8.3177151,015.19

Actual

$19.71

$20.41

$20.34

Compra

MEXICO BMV

Var % Udis 28

Udis 29

Udis 30

Udis 01

9.95

10.00

10.20

10.20

Petróleo
(dólares por barril)

Mezcla Mexicana

64.42
Brent

73.09
WTI

68.53

S&P BMV 

-0.26 %

FTSE BIVA

-0.23 %
MEXICO BIVA

Dow Jones

0.42 %44.722,06

NUEVA YORK
44.910,65

49,941.27 49,812.64 Feria Moda y

Belleza

Del 1 al 2
en Cintermex

1,017.58

8.319748

29 de noviembre 2024

20.3212
19.71 20.88

21.28

0.13595 0.13616

49,812.64

0.26% menos

Baja

6 centavos menos

1 centavos más

0.00006 centavos menos

44,910.65

0.42%  más

9.95 10.05

188.59

21.82

Sube128.63

Ciudad de México/El Universal.-
El secretario de Economía, Marcelo

Ebrard Casaubón presentó este viernes
los resultados de un importante operati-
vo realizado en el corazón de la Ciudad
de México, dirigido a combatir el con-
trabando y la piratería.

Apenas ayer jueves, se llevó a cabo
el primer operativo en Izazaga 89, uno
de los principales puntos de distribu-
ción de mercancías ilegales en la zona
centro, en donde se decomisaron más
de 200 mil piezas de juguetes apócrifos
con valor de 7.5 millones de pesos.

La piratería decomisada en este
operativo proviene de cinco países
asiáticos: Bangladesh, China, Malasia,
Vietnam, Indonesia, informó el secre-
tario de Economía.

En este programa participan autori-
dades de federales, se busca la colabo-
ración de las autoridades locales en los
32 estados del país.

Asimismo, la Secretaría de Marina
está comandando los operativos por su
responsabilidad en la seguridad en
aeropuertos y puertos.

El gobierno federal subrayó que el
principal objetivo de estos operativos

es proteger a las empresas legales y a la
industria mexicana, combatiendo la
distribución de productos falsificados
que afectan a la economía del país.

PRESENTAN DENUNCIA
ANTE LA FGR CONTRA

PLAZA IZAZAGA 
Acompañado de funcionarios de la

Ciudad de México, Ebrard destacó la
importancia de la colaboración entre
los distintos niveles de gobierno para
lograr el éxito de estos operativos. "La
limpieza contra la piratería y el contra-
bando en el Centro Histórico es solo el
principio, ya que se replicarán en todo
México", afirmó.

Ebrard aprovechó para agradecer la
participación activa de la jefa de gob-
ierno Clara Brugada, Claudia
Sheinbaum, y de otros funcionarios
clave de la Ciudad de México.

Uno de los puntos clave del operati-
vo fue la denuncia presentada ante la
Fiscalía Especializada en Extinción de
Dominio, que busca aplicar la ley de
extinción de dominio sobre los inmue-
bles involucrados en actividades ile-
gales. Esta ley estipula que los propi-

etarios de inmuebles donde se cometen
delitos como el contrabando y la
piratería pueden perder la propiedad si
no reportan dichas actividades ante las
autoridades.

Este esfuerzo es parte de un plan

más amplio para fortalecer la certeza
jurídica y garantizar que solo los com-
ercios que cumplen con la ley sigan
operando.

Ebrard también reconoció el apoyo
de la Fiscalía General de la República y

su titular, Alejandro Gertz Manero, por
su colaboración en el proceso judicial
que acompañará estos operativos.

El cierre del edificio ubicado en la
calle de Izazaga número 89 (zona cen-
tro de la Ciudad de México) es solo el
comienzo de un esfuerzo sostenido
para erradicar el comercio ilícito y pro-
teger a las empresas y consumidores en
México, con la esperanza de que este
tipo de acciones se expandan a todo el
país en los próximos meses.

La Confederación de Cámaras
Nacionales de Comercio, Servicios y
Turismo (Concanaco Servytur),
encabezada por Octavio de la Torre, ha
respaldado el operativo de gran escala
realizado el 28 de noviembre por el
gobierno federal para combatir el com-
ercio de mercancías ilegales.

En un esfuerzo coordinado por la
Secretaría de Economía, el Instituto
Mexicano de la Propiedad Industrial
(IMPI) y el Servicio de Administración
Tributaria (SAT), se incautaron más de
90,000 productos falsificados en una
plaza comercial ubicada en la calle de
Izazaga, en el centro histórico de la
Ciudad de México.

Ciudad de México/El Universal.-
La moneda nacional lleva dos meses

seguidos cediendo terreno ante el dólar por
la incertidumbre relacionada con el futuro
presidente de Estados Unidos, Donald
Trump.

El tipo de cambio concluyó noviembre
en 20.36 pesos por dólar en operaciones al
mayoreo, aunque marcó un máximo de
20.83 el martes y fue el peor nivel de la
divisa mexicana en más de dos años.

El exsuperpeso tuvo una depreciación de
1.7% o 35 centavos con relación a octubre,
cuando también sufrió una pérdida de
1.7%, de acuerdo con Bloomberg.

La creciente posibilidad del triunfo de
Trump estuvo detrás de la pérdida del peso
en octubre, mientras que la confirmación de
su regreso a la Casa Blanca y sus amenazas
comerciales contra México, provocaron la
depreciación en noviembre, coincidieron
analistas.

Al menudeo, el dólar terminó este
viernes en 20.88 pesos a la venta en
CitiBanamex, 35 centavos por encima del
mes anterior.

El rublo ruso encabezó la lista de divisas
con peor desempeño en noviembre, cuya
depreciación fue de 9.4%; seguida del
florín húngaro, con 4.1%, y el real
brasileño, 3.4%.

En los últimos días, el peso recuperó
parte de las pérdidas debido a que la presi-
denta Claudia Sheinbaum y Trump sostu-
vieron una conversación en la que acor-
daron trabajar en conjunto.

El republicano calificó la conversación
como productiva, lo que modera, aunque
no elimina, la posibilidad de imponer
aranceles.

Otro factor que incidió en la debilidad de

la moneda nacional fue que la agencia
Moody’s ratificó la calificación crediticia
de México, pero ajustó a negativa la per-
spectiva, argumentando la rigidez del gasto
público y la aprobación de reformas consti-
tucionales.

La agencia HR Ratings mantuvo la nota,
pero también ajustó a negativa la perspecti-
va.

El especialista de Roga Capital, Jacobo
Rodríguez, advierte que los inversionistas
se deben acostumbrar a la volatilidad y a
los latigazos por las declaraciones de
Trump.

De momento, dijo, la paridad se
mantiene dentro de un canal alcista, pero en
el corto plazo se encuentra una resistencia
en alrededor de 20.80 unidades.

Por su parte, el precio del bitcoin, la

criptomoneda con más activos en el merca-
do repuntó 38.6% para ubicarse por
primera vez cerca de los 100 mil dólares.

El mercado de capitales cerró noviembre
con ganancias entre los principales índices
bursátiles. En Estados Unidos se obser-
varon fuertes avances debido al optimismo
sobre el resultado de las elecciones presi-
denciales, ya que se espera que las empre-
sas mejoren sus resultados con las políticas
de Trump.

El Dow Jones registró un aumento en el
mes de 7.5% y fue el mayor desde noviem-
bre del año pasado, alcanzando un nuevo
máximo histórico este viernes.

El Nasdaq Composite mostró un avance
de 6.2% y se trata de la mayor ganancia
desde mayo, mientras que el S&P 500 se
elevó 5.7%.

Ciudad de México/El Universal.-

Bajo la dirección de Judith Garza
Rangel, el Cuarto de Junto, órgano
asesor del sector privado en negocia-
ciones comerciales, presentó su estruc-
tura y plan de trabajo con miras a la
revisión del Tratado entre México,
Estados Unidos y Canadá (T-MEC),
programada para 2026.

Este organismo, que opera bajo el
Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), busca fortalecer la posición
mexicana en medio de la incertidum-
bre generada por posibles nuevos
aranceles.

La nueva estructura incluye 34
líderes sectoriales, divididos en siete

grupos de trabajo enfocados en temas
clave como acceso a mercados, comer-
cio de servicios, reglas de origen,
inversión y solución de controversias,
competitividad, pequeñas y medianas
empresas, y asuntos laborales.

Cada equipo contribuirá con análisis
técnico y propuestas concretas que
apoyen al equipo negociador del gob-
ierno federal.

Judith Garza destacó la importancia
de este esfuerzo conjunto entre sector
privado y gobierno, subrayando que el
Cuarto de Junto cuenta con un equipo
técnico altamente capacitado, lo que
representa una ventaja estratégica para
México frente a Estados Unidos y
Canadá.

Ciudad de México/El Universal.-

En su intervención en el Foro Fiscal

2025, José Medina Mora, presidente de

Coparmex, destacó la importancia de

abordar los escenarios fiscales para el

sexenio de Claudia Sheinbaum.

Durante su mensaje, Medina Mora

subrayó que, a pesar de la necesidad de

una reforma fiscal en México, es pre-

ocupante la falta de una propuesta

concreta en el corto plazo.

Señaló que la competitividad del

país depende de crear un entorno favor-

able para las inversiones tanto extran-

jeras como nacionales, además de apo-

yar a las MiPyMES.

El presidente de Coparmex también

hizo énfasis en los recientes cambios

que podrían afectar la justicia fiscal,

como la reforma al poder judicial.

Resaltó la relevancia de contar con

una certeza jurídica para el sector

empresarial, lo cual es fundamental

para la estabilidad de empleados y

empleadores.

Otro tema de gran preocupación fue

la inclusión de la defraudación fiscal

como delito susceptible de prisión pre-

ventiva, lo que generó inquietud

debido a los posibles abusos del sis-

tema judicial. Afortunadamente, esta

propuesta fue retirada del catálogo.

Medina Mora reiteró el compromiso

de Coparmex con el perfeccionamiento

del sistema tributario, abogando por

impuestos justos y equitativos y un

marco normativo claro que facilite el

cumplimiento de las obligaciones fis-

cales.

Además, mostró su apoyo a la

creación de un entorno económico que

favorezca tanto a las empresas como a

los jóvenes, quienes requieren oportu-

nidades de desarrollo.

Finalmente, agradeció a los expertos

y moderadores del foro, y expresó su

satisfacción por la organización de este

evento que se ha convertido en un ref-

erente para discutir los temas fiscales

más importantes del país..

Necesaria
una reforma 
fiscal:Medina

Medina Mora reiteró el compromiso de Coparmex con el perfeccionamiento
del sistema tributario.

CCE presenta estructura 
para revisar el T-MEC

La nueva estructura incluye 34 líderes sectoriales

Peso pierde terreno por
segundo mes consecutivo 

El tipo de cambio concluyó noviembre en 20.36 pesos por dólar en operaciones al
mayoreo

Anuncian operativo nacional contra piratería

Se decomisaron más de 200 mil piezas de juguetes apócrifos con valor de
7.5 millones de pesos.



Redacción/Venezuela.-                    

El presidente de Venezuela,
Nicolás Maduro, promulgó el
viernes una ley que impone penas
de hasta 30 años de cárcel a
quienes respalden sanciones inter-
nacionales contra el país. 

La normativa fue aprobada el
jueves por el Parlamento, domina-
do por el chavismo, en medio de un
clima de tensión política tras las
cuestionadas elecciones presiden-
ciales que le dieron a Maduro un
tercer mandato consecutivo (2025-
2031). “¡Ejecútese desde este
mismo momento!”, declaró
Maduro al firmar la ley en un acto
transmitido en cadena nacional. 

La medida ha sido presentada
como una herramienta para
"defender a Venezuela" frente a las
sanciones económicas promovidas
por Estados Unidos y otros países.

La ley, bautizada como Ley
Libertador Simón Bolívar ,
establece que quienes promuevan
o respalden medidas coercitivas
contra el país podrán ser sanciona-
dos con penas de 25 a 30 años de
prisión, además de multas de hasta
un millón de dólares y la inhabil-
itación por 60 años para ocupar
cargos públicos. 

Esta última sanción ha sido
vista como un golpe directo contra
la oposición política.

Maduro justificó la ley como

una respuesta a las "amenazas y
bloqueos" del "imperialismo
norteamericano". 

La normativa surge en reacción

a un proyecto de ley aprobado por
la Cámara de Representantes de
Estados Unidos que busca reforzar
las sanciones contra ese gobierno.
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Crece el Black Friday en EU; se
imponen las ventas en línea 

Redacción/Estados Unidos.-                            

El ‘Black Friday’, uno de los
días de compras más esperados
en Estados Unidos, arrancó este
viernes con optimismo en un
contexto económico marcado por
la recuperación del poder adquis-
itivo tras tres años de inflación
elevada. 

Los consumidores, sin embar-
go, demostraron ser más
estratégicos, buscando ofertas
anticipadas y aprovechando pro-
mociones desde el jueves por la
noche.

En Los Ángeles, el centro
comercial a cielo abierto Citadel
adelantó su apertura a las 8:00
pm del Día de Acción de Gracias
para atraer tanto a residentes
como a turistas internacionales.
“Tenemos una gran clientela de
turistas, personas que se toman
un avión desde diferentes países. 

Abrir más temprano es dar un
acceso privilegiado al Black
Friday”, comentó Junior Bolden,
empleado del lugar.

Entre los compradores destac-
aron turistas como Mario
Clemente, proveniente de
Guadalajara, México, quien
resaltó que la experiencia y los
precios atractivos lo motivaron a
viajar. “Es más económico venir
aquí, incluso contando hotel y
vuelo”, afirmó.

Por otro lado, residentes
como Jaiden y María optaron por
asistir el jueves por la noche para
evitar las grandes aglomera-
ciones del viernes.La Federación

Nacional de Minoristas (NRF,
por sus siglas en inglés) proyectó
un fin de semana récord, con más
de 183 millones de consumidores
visitando tiendas. 

Esta cifra refleja un crec-
imiento en el consumo de entre
2,5% y 3,5% respecto a 2023,
con ventas estimadas cercanas a
los 1.000 millones de dólares. 

El periodo de ofertas culmi-
nará el lunes con el Cyber   
Monday, enfocado en tecnología
y ventas en línea. La inflación,
que en años recientes afectó el
poder adquisitivo de las familias,
sigue siendo una preocupación. 

No obstante, el presidente de
Target, Brian Cornell, destacó un
cambio en el comportamiento de
los consumidores: “Son más
inventivos, esperan el momento
adecuado y aprovechan las ofer-
tas cuando las encuentran”. 

Tiendas como Target comen-
zaron sus promociones desde
octubre, facilitando la planifi-
cación de las compras.

En términos de comercio digi-
tal, las ventas en línea también
mostraron un inicio sólido, con
un incremento del 9,6% en las
primeras semanas de la tempora-
da navideña, superando el

aumento esperado del 8,4%. 
Según Adobe Digital Insights,

este fenómeno refleja cómo el
comercio digital presiona los pre-
cios a la baja. Vivek Pandya,
analista principal de Adobe,
señaló que los precios de bienes
vendidos online cayeron un 2,9%
en octubre en comparación con el
mismo mes del año anterior.

A pesar de los signos posi-
tivos, el presupuesto ajustado de
las familias sigue marcando el
panorama. 

Según Michael O'Sullivan,
director de Burlington Stores,
“Por primera vez desde 2021,
parece que los ingresos reales de
los consumidores finalmente
están aumentando”. 

Esta mejora, aunque modesta,
podría ser un alivio tras años de
presión inflacionaria.

El ‘Black Friday’ no solo rep-
resenta el inicio de la temporada
de compras navideñas, sino tam-
bién un indicador del dinamismo
económico. 

Con consumidores adaptán-
dose a los desafíos y comer-
ciantes diversificando sus estrate-
gias, el día de las megaofertas
reafirma su papel central en la
economía estadounidense.

Sin embargo, los expertos
advierten que el impacto real
dependerá de cómo evolucionen
los patrones de consumo durante
el resto de la temporada
navideña, especialmente frente a
las crecientes ventas digitales y
las expectativas de estabilidad
inflacionaria.

Justin Trudeau, se reunió con el presidente electo de Estados
Unidos.

Visita primer ministro
de Canadá a Trump en

Palm Beach
El Universal/EU.-                            

El primer ministro canadiense,
Justin Trudeau, se reunió el
viernes en Mar-a-Lago, Florida,
con el presidente electo de
Estados Unidos, Donald Trump,
días después de que el republi-
cano anunciara la posibilidad de
imponer un arancel del 25% a los
bienes importados de Canadá y
México. 

Aunque el encuentro no estaba
en la agenda oficial, medios como
Canadian Broadcasting
Corporation (CBC) confirmaron
la llegada de Trudeau al
Aeropuerto Internacional de Palm
Beach.

Acompañado por el ministro
de Seguridad Pública, Dominic
LeBlanc, Trudeau cenó con
Trump en un intento de abordar
directamente las preocupaciones
comerciales y fronterizas que han
tensado la relación entre ambos
países. 

Según informes del New York
Times , la reunión fue organizada
como un esfuerzo del primer min-

istro para evitar que estas medidas
arancelarias entren en vigor, dada
su potencial repercusión económi-
ca en la región.

Trump ha justificado sus ame-
nazas arancelarias como una
estrategia para presionar a México
y Canadá para frenar la inmi-
gración ilegal y el tráfico de dro-
gas hacia Estados Unidos.

Además, ha señalado que los
productos provenientes de China
también enfrentarían una recarga
adicional del 10 %. 

La postura del republicano ha
generado alerta tanto en Ottawa
como en la Ciudad de México,
donde líderes buscan alternativas
para mitigar el impacto de estas
políticas.

En declaraciones previas,
Trudeau manifestó su intención
de trabajar junto a Trump para
responder a sus preocupaciones y
destacó la importancia de tomar
en serio las amenazas del presi-
dente electo. "Cuando Trump
hace declaraciones como estas,
planea llevarlas a cabo. No hay
duda al respecto", advirtió.

Pese a la inflación sigue alta, comienza a moderarse, lo que
permite a las familias recuperar el poder adquisitivo.

Resplandece Notre Dame tras el incendio de hace 5 años
Redacción/Francia.-                               

El viernes, la catedral de Notre
Dame de París desveló su renova-
do esplendor, a tan solo ocho días
de su esperada reapertura, tras
haber sido devastada por un
incendio en 2019. 

Durante una visita oficial, el
presidente francés, Emmanuel
Macron, felicitó a los equipos de
restauración por su trabajo, desta-
cando que lo parecía que una mis-
ión imposible se había logrado.

"Es sublime", celebró el man-
datario al recorrer el monumento
gótico, cuya reconstrucción ha
generado tanto entusiasmo como
escepticismo desde el inicio del
proyecto.

El 15 de abril de 2019, las lla-
mas consumieron una de las joyas
más emblemáticas de la
humanidad, dejando una profunda
herida en el pueblo francés. 

La catedral, que ha sido

Patrimonio Mundial de la
Humanidad de la Unesco, sufrió
daños irreparables, entre ellos la
caída de su famosa aguja, recon-
struida idénticamente después del
incendio. 

Macron había prometido
entonces una reapertura en un

plazo de cinco año.
El viernes, los medios interna-

cionales tuvieron la oportunidad
de ver una catedral "mucho más
acogedora", como señaló Macron,
gracias a la limpieza de décadas
de suciedad acumulada en sus
piedras. 

Las imágenes transmitidas
muestran una catedral restaurada,
pero el público deberá esperar aún
unos días para poder visitarla. 

La apertura oficial está progra-
mada para el 7 y 8 de diciembre,
cuando se llevarán a cabo las cer-
emonias religiosas y laicas de
reapertura.

Macron aseguró que el incen-
dio de Notre Dame fue una "heri-
da nacional" que se ha sanado gra-
cias al esfuerzo de los 1.300 traba-
jadores involucrados. "Ustedes
contribuyeron a curar esta herida
con su determinación y compro-
miso", expresó Macron a los
restauradores. 

Además de las intervenciones
de los trabajadores, Macron rindió
homenaje a los mecenas que
financiaron la restauración, que ha
costado unos 700 millones de
euros (740 millones de dólares) y
se ha cubierto exclusivamente con
donaciones.

Firma Maduro ley que castiga a quienes apoyen las sanciones

El ataque contra el régimen sirio, iniciada el 27 de noviembre,
dejó 54 muertos en un solo día.

La catedral parisina, tras sufrir graves daños por un incendio
en 2019, ha sido restaurada.

Se proyectó un incremento de 2.5% a 3.5% en el consumo
respecto a 2023, alcanzando casi 1.000 millones de dólares

en ventas durante el periodo de descuentos.

Tras la promulgación de la ley, expresó que la norma es un
paso para "defender a Venezuela".

Escala la violencia en Siria
tras ofensiva yihadista

Redacción/Siria.-                            

El viernes, las fuerzas yihadis-
tas y sus milicias aliadas intensifi-
caron su ofensiva en Alepo, la
segunda ciudad más importante
de Siria, después de un ataque
relámpago que ha dejado el saldo
más alto de muertes en el noroeste
del país desde 2020. 

Según el Observatorio Sirio de
Derechos Humanos (OSDH), al
menos 54 personas perdieron la
vida en un solo día, a medida que
los combates se intensificaban en
varios sectores de la ciudad.

Testigos en el terreno confir-
maron la presencia de combat-
ientes armados y escenas de páni-
co generalizado entre los resi-
dentes.

Los milicianos, pertenecientes
a la organización yihadista Hayat
Tahrir al Sham (HTS) y grupos
aliados, incluidos algunos con
vínculos cercanos a Turquía,
lograron tomar el control de al
menos cinco barrios de Alepo,
según Rami Abdel Rahman,
director del OSDH. 

La resistencia de las fuerzas del
régimen de Bashar al Asad fue
descrita como mínima, lo que per-
mitió a los insurgentes avanzar
rápidamente. 

La violencia se desató después
de dos atentados suicidas con
coches bomba, que facilitaron la
entrada de los combatientes a la
ciudad.

Por su parte, el Ejército sirio
informó que había repelido la
ofensiva de los grupos rebeldes y
recuperado algunas posiciones
estratégicas. 

Sin embargo, las fuerzas de
apoyo al régimen, incluidos los
militares rusos, también confir-
maron su intervención en la zona,
llevando a cabo bombardeos con-
tra los insurgentes y sus arsenales.

La intervención de Irán, otro de
los principales aliados de Asad,
fue reiterada el viernes, mostrando
su continuo respaldo al Gobierno
sirio en este conflicto.

El ataque de los insurgentes en
Alepo también provocó daños sig-
nificativos en la infraestructura de
la ciudad.

Busca reunión en Ginebra continuar el diálogo sobre programa nuclear de Irán
Redacción/Ginebra.-                        

Las delegaciones de Irán,
Alemania, Francia y Reino Unido
se reunieron el viernes en Ginebra
para abordar temas claves rela-
cionados con el programa nuclear
de Teherán, sus vínculos con Rusia
y las tensiones en el Oriente
Medio. 

Aunque los detalles de las con-

versaciones no fueron revelados,
los diplomáticos de los cuatro país-
es acordaron continuar con el diál-
ogo diplomático en un futuro cer-
cano, según mensajes compartidos
en la red social X.

Kazem Gharibabadi, alto fun-
cionario del Ministerio de
Relaciones Exteriores de Irán, cali-
ficó las conversaciones de ‘fran-
cas’ y reafirmó el compromiso de

Irán de defender los intereses de su
pueblo a través del diálogo y la
diplomacia. 

La reunión, que se desarrolló
con una gran discreción, ocurre en
un contexto de creciente tensión
entre Israel e Irán, ya menos de dos
meses del regreso de Donald
Trump a la Casa Blanca, quien
había adoptado una postura hostil
hacia Teherán durante su primer

mandato. 
La reunión se centró en la

necesidad de evitar una escalada en
las tensiones regionales, así como
en la proliferación nuclear en Irán,
considerada una amenaza global. 

El jefe del servicio secreto
británico, destacó que las ambi-
ciones nucleares de Irán represen-
tan un peligro para la seguridad
internacional. 

Durante las reuniones se discutieron temas como el apoyo de
Irán a Rusia.
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Comparten primeros resultados 
de la División de Caminos de FC

Se dieron a conocer a dos semanas sel inicio de operaciones.

Realizará Comisión de Presupuesto dictamen del Paquete Fiscal

La presidenta llegó a la ciudad directo a una reunión en las instalaciones del Campo Militar.

El próximo martes sesionará aunque se aclaró que no se contempla la
deuda, además de que se harán ajustes a la propuesta de egresos

Asegura Claudia apoyos en
materia de Salud y Movilidad

Solicitará Monterrey a Estado
donación de equipo táctico

Alma Torres Torres

Con la finalidad de realizar el dic-
tamen del Paquete Fiscal 2025 que
planteó el Gobernador, Samuel Gar-
cía Sepúlveda la Comisión de Pre-
supuesto sesionará el próximo
martes, según la convocatoria emi-
tida.

Sin embargo, en el dictamen no se
contempla la deuda y se realizarán
ajustes a su propuesta de Egresos.

La Comisión de Presupuesto, pre-
sidida por Ivonne Álvarez García,
circuló la convocatoria para realizar
la sesión el próximo 3 de diciembre
a las 9:30 horas 

En este sentido, se enlistó como
expedientes a resolver todas las ini-
ciativas remitidas por el Ejecutivo el
20 de noviembre.

En la sesión también se contempla
rechazar las propuestas de reforma
al Código Fiscal y la deuda solici-
tada por el Estado, la cual asciende a
más de 17 mil millones de pesos.

En el estudio se tiene prevista que
la distribución del Egreso se estaría
haciendo considerando el incre-
mento del 20 al 25 por ciento de las
participaciones federales que recibe
el Estado se repartiría a los Munici-
pios.

Aunado a ello, se prevé que se le

otorguen más recursos a los órganos
autónomos y a los Poderes Judicial
y Legislativo.

Cabe destacar, que esto se da dos
años de que no se presentó completo
y luego de diversas reuniones, el
Gobierno de Nuevo León entregó el
Paquete Fiscal 2025 al Congreso
local, con un endeudamiento de 17
mil 560 millones de pesos.

Carlos Garza, Tesorero del Estado
confirmó el endeudamiento por 13
mil 334 millones de pesos, en térmi-
nos netos para la administración y
aparte 2 mil 184 millones para Agua
y Drenaje de Monterrey.

Consuelo López González.

Al arrancar su primera gira por
Nuevo León como Presidenta de la
República, Claudia Sheinbaum ase-
guró apoyos en materia de Salud y
Movilidad.

Proveniente de Coahuila, la
morenista arribó a la entidad poco de-
spués de las 20: 00 horas.

En las instalaciones de la Séptima
Zona Militar, sostuvo una reunión pri-
vada con autoridades federales y es-
tatales, encabezadas por el
Gobernador Samuel García
Sepúlveda.

A su salida, tras un encuentro de
casi dos horas, adelantó que respal-

dará algunos proyectos y autoriza-
ciones, como la Carretera Interser-
rana.

"Vamos a apoyar al Gobernador en
algunos proyectos, autorizaciones",
aseveró.

"En temas de salud, en algunos
temas de caminos, en el Tren que ven-
drá de Saltillo a Monterrey y a Nuevo
Laredo".

Momento después, se trasladó a un
hotel en el municipio de San Nicolás,
donde se hospedará para continuar con
sus actividades este sábado.

Por la mañana, inaugurará las in-
stalaciones de la Unidad de Medicina
Familiar del IMSS, No 73.

Sheinbaum descartó hablar de otros

temas.
Tras la inauguración, la Jefa del

Ejecutivo Federal continuará su gira
de fin de semana por Veracruz.

A través de sus redes sociales, el
Gobernador Samuel García Sepúlveda
informó que durante el encuentro le
presentó los proyectos en construc-
ción.

“Hoy recibimos a la presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo en Nuevo
León para presentarle los principales
proyectos de obra pública que estamos
construyendo en el estado”.

“Nos vemos mañana en el evento
de IMSS. Se vienen buenas noticias
para Nuevo León”, compartió.

Consuelo López González

A dos semanas del inicio de opera-
ciones, Fuerza Civil compartió ayer los
primeros resultados de su División de
Caminos.

En rueda de prensa Nuevo León In-
forma, al término de la Mesa de Construc-
ción de la Paz en Palacio de Gobierno;
Gerardo Escamilla Vargas, titular de
Fuerza Civil, destacó 7 detenciones y el
aseguramiento de vehículos, armas de
fuego y equipo táctico.

El también Secretario de Seguridad en
el Estado indicó que tras la incorporación
de 118 elementos recién graduados el
pasado viernes, mantienen el blindaje de
la Carretera Monterrey-Colombia y el
Puente Colombia, Ruta Oficial del
Mundial de Futbol 2026.

Presencia total en las carreteras y au-
topistas de Nuevo León, primordialmente
las estatales, dijo, es el principal objetivo
del nuevo brazo armado.

“El primer objetivo a cubrir es la ruta
Monterrey Colombia, para que sea esta la
más vigilada, la más segura, y la forma de
llegar a los Estados Unidos desde Monter-
rey sin salir de Nuevo León”, expuso.

Detalló que los días 17 y 18 de noviem-
bre efectuaron la detención de 4 personas
que realizaban labores de halconeo.

Posteriormente, brindaron apoyo al
Ejército y la Guardia Nacional, el pasado
25 de noviembre, asegurando dos  vehícu-
los, armas de fuego y equipo táctico.

Dos días después, el 27 de noviembre,
luego de una persecución lograron detener
al menos 3 individuos que se dedicaban al
robo con violencia en la Carretera Federal
Laredo.

Escamilla adelantó que otra etapa de la
División Caminos será la inclusión de car-
ros radio patrullas con lectores de placa y
tecnología de punta que les permita
recolectar información de inteligencia de
las autopistas federales.

Aclaró que actualmente ya existe la
presencia, pero bajo la coordinación de
Guardia Nacional. 

“Es un esfuerzo en coordinación con las
autoridades federales, estatales, munici-
pales, áreas de investigación, en resumen:
la mesa de coordinación”.

“Todos estamos en el mismo equipo y
compartimos la misma visión, que es la
paz en todo el territorio de Nuevo
León”, aseveró.

Alma Torres Torres

Por unanimidad, el Municipio de
Monterrey aprobó solicitar al Gob-
ierno del Estado la donación de
equipo táctico para la Policía Regia.

En sesión ordinaria de cabildo, en-
cabezada por el Alcalde Adrián de la
Garza, explicaron que se contemplan
motocicletas y chalecos balísticos
nivel III-A con dos placas balísticas
nivel IV, trasera y delantera.

Además de licencias de plataforma
de protocolo Policial Alerta Inmedi-
ata para la atención ciudadana que in-
cluya licencia, computadora de
escritorio y equipo GPS; y licencia
kardex digital para la Policía Munici-
pal, con licenciamiento, computadora

de escritorio y servidor.
El equipamiento sería financiado

con recursos del Fondo de Aporta-
ciones para la Seguridad Pública,
FASP 2024, y el Fondo para el Fort-
alecimiento de las Instituciones de Se-
guridad Pública, FOFISP 2024.

De manera adicional, autorizaron
suscribir un Convenio de Coordi-
nación entre el Municipio de Monter-
rey y el Centro de Información para la
Seguridad del Estado, de Evaluación
y Control de Confianza.

Ambas partes coordinarán estrate-
gias para aplicar las pruebas de con-
trol de confianza a los elementos que
buscan ingresar a la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciudadana.

Por unanimidad fue aprobado por el Cabildo regiomontano.

Consuelo López González.

Para fortalecer la coordinación
rumbo a una educación de calidad; el
Gobernador Samuel García Sepúlveda
sostuvo ayer una reunión con Mario
Delgado Carrillo, Secretario de Edu-
cación Pública.

El mandatario estatal recibió al fun-
cionario federal en Palacio de Gobierno.

Junto a Sofialeticia Morales Garza,
Secretaria de Educación en el Estado,
ambas partes abordaron proyectos a tra-
bajar este 2025.

Entre las peticiones del Estado desta-
can la construcción de escuelas y aulas
derivado de la expansión de la matrícula
ante la alta migración de familias que
llegan año con año a Nuevo León.

“Nos reunimos con el Secretario de
Educación, Mario Delgado Carrillo, y
con la Secretaria de Educación Estatal,
Sofíaleticia Morales, para fortalecer la
coordinación y seguir trabajando para
que Nuevo León siga siendo el mejor
lugar para nacer, crecer, EDUCARSE y
vivir”, compartió el emecista en redes
sociales.

La implementación de escuelas de
tiempo completo y jornada ampliada;
fueron otros de los temas sobre la
mesa.

También dialogaron sobre incre-
mentar el recurso proveniente de la
Federación para ampliar la cobertura
de los Centros de Atención Infantil
(CAI); además de aumentar la cober-
tura en Educación Media Superior.

Otro de los planes es invertir en
equipamiento estratégico para la for-
mación técnica a nivel medio superior
y superior debido al aumento en la de-
manda de talento especializado.

Por su parte, Morales Garza detalló
las acciones y programas que se im-
plementan en Nuevo León para garan-
tizar la educación de todos los sectores
de la población.

Destacó la construcción de 14
nuevos planteles escolares y la am-
pliación de 118; así como la incorpo-
ración de 310 aulas didácticas y la
rehabilitación de mil 549 planteles con
tareas de reparación de techos, losas,
impermeabilización y  levantamiento
de bardas y mallas.

Aborda Samuel con titular de SE proyectos  para el 2025

El secretario Mario Delgado fue recibido en el Palacio de Gobierno por el gobernador y por la titular de educación.

Ayer se circulò la convocatoria  para realizar la sesión el 3 de diciembre.



Con  las novedades que contempla el pre-

supuesto estatal para el 2025, quien sabe

cómo se vayan a poner las cosas.

Por un lado, porque a decir de los diputa-

dos el documento oficial propone incre-

mentar la deuda estatal.

Además de los ajustes que realiza el

legislativo, al aumentar las participaciones

federales a los municipios.

Pero que ni por un lado, ni el otro,

podrían dar su brazo a torcer, con lo cual

se advierte no hay garantìas.

Para empezar, porque los legisladores

amenazan con aprobar el presupuesto, sin

que se contemple deuda.

En tanto que, del lado del gobierno esta-

tal, ya se conoce el rechazo al incremento

avalado por el Congreso.

De modo que, todo hace indicar que el

avance del presupuesto estatal, difìcilmen-

te podrá transitar.

Por lo que vale agarrar asiento, lugar y

tabla, porque todo indicar que esta historia

tendrà muchos capìtulos.

No es por picarle el buche a nadie, pero

quien sabe qué tendría qué suceder como

para que a los municipios lleguen los

recursos repartidos y aprobados por el

poder legislativo.

Sobre todo, cuando los alcaldes que ya se

juntaron con los diputados ya se frotan las

manitas por el incremento de recursos

federales a las municipalidades.

Sin embargo, tan pronto circulò el dato

como reguero de pòlvora, 

no faltaron las voces de rechazo a las

noticias dadas por parte de quienes man-

dan galleta en el Congreso local.

Y, que sin lugar a dudas, serà otro de los

motivos por los que se polarizaràn las

cosas, si no pa'l baile vamos, porque asì se

vislumbra el panorama, salvo su valiosa

opiniòn.

Aunque a la fecha el gobernador de

Nuevo Leòn, Samuel Garcìa Sepùlveda no

ha dicho esta boca es mìa, se ha manteni-

do al margen de lo que se hace y se dice en

el Congreso del Estado.

Pues aunque ya hubo serias criticas por el

contenido del presupuesto estatal, se le

metiò mano al documento y hasta se acor-

daron reacomodos, sigue aguantando vara.

Por lo que vale ver hasta dònde estira la

liga en esta ocasiòn en que el ejecutivo,

quien de un tiempo a la fecha pintò la raya

a las broncas polìticas, sugiriendo vivir la

fiesta en paz.

Tràs su llegada a Nuevo Leòn, esta maña-

na la presidenta de Mèxico, Claudia

Sheinbaum, decreta la inauguraciòn de la

Unidad de Medicina Familiar 73 del

IMSS.

Por lo que figura como anfitriòn de la

visita presidencial, el gobernador Samuel

Garcìa Sepùlveda, quien del mismo modo

participarà en el tradicional corte oficial

del listòn del nuevo nosocomio.

Si la idea escalonada de las tarifas al

transporte colectivo en Nuevo Leòn, era

llevarse el dato, piano-pianito, amaga con

empantanarse.

Sobre todo, despuès del primer incremen-

to registrado a 15 pesos, que brincarìa a

los 17 y posteriormente a los 21, segùn se

dejò correr la versiòn.

Pues el cùmulo de solicitudes de amparo

con la firma de ciudadanos se pueden con-

tar por cientos y muy posiblemente frenen

el alza.

Eso sì, salvo lo que dterminen las autori-

dades respectivas ante las determinaciones

de quienes advierten que el alza es la sal-

vaciòn camionera. Ah, raza.

Sábado 30 de noviembre del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que los alcaldes de la Cuarta

Transformación no podrán reunirse con la
presidenta Claudia Sheinbaum


“Nos reunimos con el Secretario de

Educación, Mario Delgado, y con la
Secretaria de Educación , Sofíaleticia

Morales, para fortalecer la coordinación”

Que el próximo martes se realizará el
dictamen del Paquete Fiscal 2025

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Samuel
García

Sepúlveda

Consuelo López González                 

La Organización Mundial de la

Salud y la Organización

Panamericana de la Salud reconoció

a la entidad como Programa

Afiliado a la Red Global de

Ciudades y Comunidades

Amigables con este sector de la

población.

Myrna Elia García Barrera,

directora general del Instituto

Estatal de las Personas Adultas

Mayores, recibió el nombramiento

ante el trabajo realizado para impul-

sar entornos accesibles para los

mayores de 60 y más.

Dicha Red Global de Ciudades y

Comunidades Amigables, tiene

como misión el generar lugares en

los que las personas desearían enve-

jecer.

Asimismo, busca conectar a las

ciudades y comunidades en todo el

mundo para favorecer el intercam-

bio de información, experiencias y

soluciones innovadoras que propi-

cien el pleno desarrollo y beneficio

integral de este sector de la socie-

dad.

García Barrera destacó que el

IEPAM ha colaborado con diagnós-

ticos focalizados a los municipios

que ya lograron su adhesión a la ini-

ciativa, y en cuyos procesos también

fueron orientados y acompañados

por la dependencia estatal.

“Recibir este reconocimiento nos

habla también de que las cosas se

han hecho y se están haciendo de la

manera correcta, y es por ello que la

invitación al resto de los municipios

que integran este gran estado está

hecha”, expuso tras recibir el nom-

bramiento.

“Por favor, sepan, que en el

IEPAM tienen a un aliado para

sumarse a este proyecto estratégico,

con orientación, diagnósticos focali-

zados y un inquebrantable compro-

miso que va más allá de las barreras

de la entidad y de México”.

El reconocimiento fue otorgado

por Patricia Morsch, Asesora

Regional de Envejecimiento

Saludable de la OMS/OPS y

Adriano Tavares, Asesor en Salud

de la Familia y Comunidad, Curso

de Vida y Promoción de la Salud de

la OMS/OPS.

Según un desglose, han realizado

71 mesas de trabajo con alrededor

de 800 personas mayores de

Monterrey, San Nicolás, Santa

Catarina y San Pedro, quienes a

través de sus experiencias marcan el

camino a seguir para convertir sus

ciudades en espacios accesibles y

amigables.

Lo anterior basados en 8 ejes

temáticos como Espacios al aire

libre y edificios, Transporte,

Vivienda, Respeto e Inclusión

Social, Participación Social,

Participación Cívica y Empleo,

Comunicación e Información, y

Servicios Sociales y de Salud.

Adicionalmente realizaron una

presentación de la visión y misión

de la Red a integrantes de las admi-

nistraciones municipales reciente-

mente iniciadas, a fin de promover

su adhesión a la iniciativa y así

lograr convertir a Nuevo León en un

estado totalmente amigable con este

grupo etario.

REALIZAN ENCUENTRO SIN
LÍMITES.

Porque la edad no debe ser un

impedimento para la convivencia, el

Instituto Estatal de las Personas

Adultas Mayores en Nuevo León

efectuó el Séptimo Encuentro Sin

Límites.

Año con año, casi 500 personas

mayores, adultas, y jóvenes, se reú-

nen en un evento intergeneracional

para compartir vivencias, además de

ponencias enfocadas al envejeci-

miento activo y saludable, y a la

construcción de proyectos de vida.

García Barrera llamó a personas

de todas las generaciones a tomar

conciencia sobre la importancia de

derribar estereotipos y demostrar

que la vejez es una etapa colmada

de oportunidades.

Independientemente de la edad

que tengan, dijo, es el momento per-

fecto para reflexionar sobre cómo se

desea envejecer.

“Es por eso que, desde el

IEPAM, trabajamos día con día por

promover un proceso de envejeci-

miento activo y saludable, que com-

bine la prevención; el autocuidado;

el pleno acceso a los servicios de

salud y bienestar”.

“Además del apoyo constante de

las comunidades en las que vivimos,

lo que solo es posible a través de

una inclusión total de las personas

mayores; y por supuesto, del total

reconocimiento, respeto y aplica-

ción de sus derechos”, resaltó.

Al respecto, Martha Herrera,

Secretaria de Igualdad e Inclusión,

indicó  que desde el Gobierno del

Estado se ha asumido con gran res-

ponsabilidad el reto de apoyar a las

personas mayores a través de espa-

cios de diálogo, educación y convi-

vencia para construir un Nuevo

León participativo e intergeneracio-

nal.

El Séptimo Encuentro Sin

Límites, permitió abordar uno de los

desafíos más importantes: la prepa-

ración para la longevidad y el enve-

jecimiento demográfico por medios

de conferencias, talleres y activida-

des que no solo impactan en las per-

sonas mayores sino también en sus

familias y comunidades.

“Desde el Gobierno de Nuevo

León seguiremos trabajando incan-

sablemente para garantizar que

nuestras personas mayores disfruten

de una vejez activa, saludable y con

seguridad económica”.

Adicionalmente, para proteger a

las personas de 60 años y más, el

Instituto Estatal de las Personas

Adultas Mayores hizo un llamado a

instancias públicas y privadas, aca-

demia, asociaciones y sociedad civil

de todas las edades a unirse a las

acciones que busquen erradicar

cualquier tipo de violencia, agresión

y discriminación a este grupo.

De tener conocimiento de algún

caso de este tipo, indicó que funcio-

naria, es necesario denunciar.

“Hacemos este profundo y respe-

tuoso llamado a las personas de

todas las edades a estar atentas de lo

que sucede en sus contextos, a no

cerrar sus ojos ante el maltrato,

abuso o discriminación hacia las

personas mayores”, manifestó.

“No tapar sus oídos a las voces

de ayuda que lleguen a ellas, y a no

callar su voz cuando una situación

así esté ocurriendo incluso dentro de

sus senos familiares”.

De acuerdo a estudios, en Nuevo

León un 7.6 por ciento de las perso-

nas mayores han sido víctimas de

algún tipo de violencia.

Un 8.2 por ciento manifestaron

haber sido objeto de discriminación;

un 30.3 por ciento consideran que

sus derechos son poco o nada valo-

rados; un 56.8 por ciento sienten

que su experiencia es poco valora-

da; y un 37.3 por ciento piensan que

son una carga para su familia.

Reconocen a NL como Programa Afiliado a la Red
Global de Ciudades y Comunidades Amigables

El proyecto está basado en ocho diferentes ejes tematicos com espacios al aire libre, entre otros.

Han participado alrededor de 80 personas. El reconocimiento fue otorgado por Patricia Morsch

Según un desglose se han realizado 71 mesas de trabajo
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En busca de una mayor eficiencia en la
distribución de medicamentos e insumos,
el Instituto Mexicano del Seguro Social
inauguró ayer la remodelación del
Almacén Regional Nuevo León.

Zoé Robledo, director general del
IMSS, acompañado del gobernador
Samuel García Sepúlveda, cortó el listón
inaugural del espacio que administra 11.5
millones de piezas al mes.

Con una inversión de más de 230 mil-
lones de pesos, crecieron su capacidad en
un 40 por ciento en beneficio de dere-
chohabientes de Nuevo León,
Tamaulipas, Coahuila, Durango,
Chihuahua y Sonora.

Obras como esta, dijo Robledo, siguen
el proyecto impulsado por la Presidenta
Claudia Sheinbaum Pardo en torno a cre-
cer en infraestructura para potenciar el
servicio del Seguro Social.

“Este almacén que desde 1992 da ser-
vicio a 67 unidades médicas y otras
unidades administrativas, no solamente
de Nuevo León de otros estados también,
había empezado a crecer la operación y
había que crecer el almacén”, resaltó. 

Entre las áreas remodeladas están el

almacén de medicamento de alto volu-
men, alto costo, especializados, ampol-
letas, de formulación líquida y sólida;
vacunas, materiales de laboratorio, área
de embarques, sueros, material de alta
curación y suturas, centro de distribución
de insumos y recepción.

También se rehabilitaron muros,
techumbres, pisos, instalaciones sani-
tarias, eléctricas y se instalaron tres cár-
camos de agua.

De manera adicional, incrementaron el
personal operativo para atender la nueva
demanda y extender horarios de
operación. 

La consolidación de nuevas empresas y
generación de empleos en Nuevo León,
refirió  el funcionario federal, disparó  su
derechohabiencia.

Al respecto, el Gobernador Samuel
García celebró los resultados en salud en
la entidad. 

“Hemos crecido en 10 años de 4 a 6.2
millones de habitantes y todos vienen por
trabajo, afortunadamente es formal”, sub-
rayó.

Durante el evento, el director general del
IMSS presentó a Miralda Aguilar Patraca
como la nueva titular del Órgano de
Operación Administrativa Desconcentrada
(OOAD) del IMSS en Nuevo León, en
sustitución del Tonatihú Ortiz Castillo, que
a su vez asumirá la titularidad de la
Representación del Instituto en el Estado de
México Poniente. (CLG)

Inaugura IMSS remodelación del Almacén Regional NL

Se cortó el listón inaugural.

Con el uso de la tecnología  los industri-
ales trabajarán en coordinación con la
Guardia Nacional para brindar mayor
seguridad al traslado de personas y mer-
cancías en las carreteras del país. 

Lo anterior, luego de que en el año 2023
los industriales reportaron  una pérdida cer-
cana a los 14 mil millones de pesos en robos
en carreteras, ferrocarril y costos adi-
cionales para evitar o subsanar pérdidas a
nivel nacional, representando un incremento
de 43 por ciento  en comparación con el año
2022. 

Durante la reunión de la Comisión de
Transporte de CAINTRA que preside Jesús
Guzmán, se contó  con la presencia de
Miguel Quintanilla, Presidente de la
Comisión de Seguridad de CONCAMIN,
quien  habló sobre los avances que se tienen
en los planes de seguridad para el transporte
de carga. 

Con el uso de herramientas complemen-
tarias como la estrategia Balam mediante la
cual la Guardia  Nacional a través de la

Dirección General de Seguridad en
Carreteras e Instalaciones, busca contener y
reducir el robo de autotransporte federal.

Esto, mediante esfuerzos coordinados
lleven a cabo un  despliegue rápido de
fuerzas de reacción para la atención especí-
fica de los hechos delictivos en  tiempo real
empleando la tecnología con la ayuda de la
aplicación GN Carreteras. 

La estrategia actualmente se implementa
en 12 estados del país: Puebla, Hidalgo,
Tlaxcala, Estado  de México, Querétaro,
Guanajuato, Jalisco, Michoacán, Morelos,
Nuevo León, San Luis Potosí y  Veracruz;
sin embargo, esto no limita que pueda ser
utilizado en otros estados. 

Para la utilización de la estrategia Balam,
los industriales deben llenar un formato con
los datos  vehiculares y del operador, así
como el teléfono móvil que tenga instalada
la aplicación de GN  Carreteras disponible
por el momento solo para teléfonos
Android, y posteriormente enviar el  forma-
to al correo: cmc.chimalli@gn.com.mx.AT

Se coordinarán industriales con la GN para
seguridad al traslado de personas y mercancías

Se hará uso de la tecnología.

David de la Peña Marroquín,
alcalde de Santiago acompañado de su
esposa Olga Villalón Toba, Presidenta
del DIF, sus hijos y cientos de familias
realizaron el tradicional encendido del
Pino y la Villa Navideña que iluminará
la Plaza Ocampo hasta el próximo 6 de
enero.

La decoración de esta décima edi-
ción de la Navidad Mágica 2024, tiene
la temática “Santiago de Jengibre”,
cuenta con un pino de más de 12

metros de altura, un nacimiento con
figuras colosales, estrellas, galletas
y caramelos gigantes, y miles de
luces de colores.

“Estamos buscando llenar de ale-
gría todos los corazones de nuestras
niñas y nuestros niños, para vivir
en paz, con amor, con armonía y
con alegría, esta Navidad, nos llena
de gusto y de mucho orgullo poder
celebrar con todos ustedes”, dijo el
aclade.

“Porque ustedes saben que el
Gobierno de Santiago siempre
seguirá trabajando para generar
calidad de vida en nuestras famil-
ias”, añadió.

Por su parte, Villalón Toba, pidió
a toda la comunidad vivir esta tem-
porada de festejos decembrinos en
familia. “Lo más importante es que
todas nuestras niñas y niños sean
muy, muy felices”, dijo. 

La fiesta inició temprano con la

presentación del show “Piedra,
Papel o Tijera”, quienes pusieron a
las niñas y niños a cantar, bailar y
participar en diversas dinámicas;
tras el encendido navideño.

Más tarde, continuó el espec-
táculo con el cuento navideño de
“The Christmas Experience Live”,
que activó en chicos y grandes
todas las emociones que hacen de
la Navidad la mejor temporada del
año.(ATT)

Realizan en Santiago el tradicional encendido del Pino y la Villa Navideña

Fue toda una fiesta navideña

La Secretaría de Igualdad e
Inclusión presentó los avances
de los primeros tres años de
Gobierno y próximas acciones
en materia de cuidados para
Nuevo León.

Durante la segunda edición
del Foro “Cuidamos Nuevo
León”, la Secretaria Martha
Herrera destacó que el Estado
ha avanzado al ser la primera
entidad a nivel nacional en
instalar la Comisión del
Sistema Estatal de Cuidados
que trabaja para garantizar el
derecho a cuidar y ser cuidado.

Así como en acciones con-
tundentes como La Nueva
Ruta, acciones para la
Primera Infancia que con-
templa estancias infantiles,
centros de atención infantil,
encuentros de crianza positi-
va y desarrollo integral
infantil, además de escuelas
de tiempo completo y jorna-
da ampliada, cobertura uni-
versal contra el cáncer infan-
til, visitas especializadas y
Capullos Renace.

De manera transversal,
detalló, se han invertido 7
mil 800 millones de pesos y
el reto es duplicar la misma
conjuntando esfuerzos fed-
erales, estatales, municipales
y maximizarlos con acciones
de coinversión con organiza-
ciones de la sociedad civil.

“Hoy Nuevo León tiene la

gran oportunidad histórica de
reivindicar el derecho
humano al cuidado en todos
sus aspectos. Este es un paso
más, para que construyamos
una economía más inclusiva
y sostenible, así como un
nuevo mercado”, subrayó la
funcionaria estatal.

La estrategia ‘Cuidamos
Nuevo León’, explicó, se
implementará bajo los pilares
de reconocer, redistribuir y
reducir.

Herrera hizo un llamado a
todos los sectores a seguir
sumándose para que en
Nuevo León se garantice el
derecho a cuidar y ser cuida-
do.

“El cuidado es una tarea
de todas y todos que no debe
apagar aspiraciones, sino ser
el impulso que las sostenga.
La historia que les invitamos
a escribir a partir de hoy, es
una donde la corresponsabil-
idad entre todos los actores
sociales, sea la manera en la
que se redistribuye el trabajo
de cuidados de forma justa y
digna”, puntualizó.

En Nuevo León, no inver-
tir en los cuidados ya nos
está costando en términos de
productividad. Al mercado,
le cuesta alrededor de
127,000 pesos por empleado
el no contar con una política
laboral-familiar.(CLR)

Presenta Secretaría de Igualdad
avances de primeros tres años

También dio a conocer las nuevas tareas a realizar.

Aunque no alcanzarán a sostener una reunión,
Alcaldes de la Cuarta Trasformación le pedirán a
la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo apoyos
para sus municipios.

Con motivo de la visita de la  mandataria fed-
eral como parte de una gira expréss por Nuevo
León, ediles y diputados de la Coalición
Morena-Verde-PT sostuvieron una reunión de
trabajo para afinar detalles.

A su salida, Andrés Mijes Lloverá, Alcalde de
Escobedo, adelantó que le enviarán una carta con
la dirigente de Morena, Anabel Alcocer, en la
que le solicitarán sus peticiones, principalmente
en materia de salud.

"Le vamos a plantear, a través de un escrito
que va hacernos favor la presidenta de nuestro
partido, Anabel Alcocer, las necesidades de los
municipios que gobierna Morena y la coalición
Verde- PT para que pudieran apoyarnos con pre-
supuesto federal", expuso.

"La urgencia son algunas obras en el caso de
unidades del IMSS, unidades de salud, que es
una de las grandes demandas que tenemos aquí
en el área metropolitana de Monterrey".

"Ojalá en el Presupuesto de Egresos de la
Federación se pueda contemplar", puntualizó.

Cuestionado sobre si tendrán un encuentro
con Sheinbaum Pardo, indicó que por los tiem-
pos no alcanzarían; sin embargo, la comuni-
cación se mantiene.

Por la mañana de este sábado, la Jefa del
Ejecutivo Federal inaugurará la Unidad de
Medicina Familiar del IMSS No 73, en el
municipio de San Nicolás; y al término se
trasladará al estado de Veracruz.

"Va a ser difícil, va a ser una visita corta, pero
si queremos que haya un conducto para hacerle
llegar nuestras peticiones", señaló Mijes.

Resaltó que en el escrito le  refrendan también
su compromiso por la generación de riqueza a
favor de la población.

Al momento, dijo, ya modernizan todos sus
trámites y servicios rumbo a la era digital.

"Uno de los acuerdos es decirle a la
Presidenta que estamos con ella en el tema de
compartir prosperidad, que estamos haciendo el
compromiso de modernizar todos nuestro
trámites y servicios para generar riqueza y que
esa riqueza se pueda repartir a la población",
agregó.

Es de destacar que en el encuentro también
abordaron el Presupuesto Estatal de Egresos, y el
aumento al 25 por ciento en el reparto de las par-
ticipaciones federales a los Municipios.

Acudieron también los alcaldes de Santa
Catarina, García, Ciénega de Flores, China,
Marín y Vallecillo.

Además de Alcocer y el dirigente del Partido
Verde, Edgar Salvatierra.(CLR)

Porque el deporte será una práctica común
en Guadalupe, el Gobierno municipal
realizará el Mundialito de fútbol en 2025 en
el que se espera participen más de 15 alum-
nos de preescolar, primaria y secundaria.

En este torneo se espera que participen
niños de escuelas del nivel básico. 

Este viernes un representativo de los más
de mil equipos que competirán en el torneo
de futbol se concentraron en el Gimnasio
CEDEREG donde se contó con la presencia
de la Presidenta de la Comisión del Deporte
en la Cámara de Diputados, Paola Longoria y
la Representante de la FIFA, María Eugenia
Pérez.

El Alcalde Héctor García vibró con el
entusiasmo de los niños que simbólicamente
representarán a cada una de las 48 naciones
que participarán en el Mundial de Futbol
2026. 

El señaló que en su administración munic-
ipal el deporte será una práctica común,

porque el deporte fortalece y une a las famil-
ias.

“Queremos que previo al Mundial 2026
los niños y jóvenes de Guadalupe se motiven
y mantengan una vida sana”, expresó.

El torneo se efectuará durante los meses
de enero a mayo con alumnos de 600 plante-
les educativos, desde preescolar hasta el
nivel secundaria, compitiendo en futbol 3, 5,
7 y 11, y los ganadores del torneo serán pre-
miados en las instalaciones del Estadio
BBVA, sede mundialista. 

Por su parte, el Secretario del Deporte en
el Municipio Severo Meza destacó que las
leyendas del futbol iniciaron su historia
desde niños, motivando a los alumnos que se
apasionan por el balompié a luchar por sus
sueños.

Atestiguó el evento deportivo el diputado
federal Miguel Ángel Sánchez, así como
integrantes del Cabildo de Guadalupe y
Secretarios del Gabinete Municipal.(IGB)

Pedirán alcaldes de la Cuarta
Transformación de NL apoyos a Claudia

Andrés Mijes lamentó no poder reunirse

El alcalde Héctor García hizoel anuncio oficial del evento

Organizará Guadalupe el Mundialito de
Futbol 2025 con estudiantes
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Andrés Villalobos Ramírez

Un hombre de la tercera edad fue

arrollado y proyectado varios metros

por el conductor de un vehículo quien

abandonó su auto, en Escobedo.

El atropello fue reportado a las

14:00 horas en la Avenida Camino

Real y Santa Elvira, en la Colonia

Santa Martha.

Al sitio arribaron elementos de

Protección Civil del municipio y ele-

mentos de la Asociación Mexicana de

Rescate, quienes se coordinaron para

atender al masculino.

Los paramédicos después de

descender al lecho del Río Pesquería

donde quedó el hombre, confirmaron

su deceso.

El occiso fue identificado por sus

familiares ante las autoridades como

Domingo Flores Ruiz quien contaba

con 67 años de edad.

Durante las primeras versiones

dadas por familiares de la víctima a los

rescatistas, fue que Flores Ruiz

regresaba a su casa tras acudir a un

mandado.

Se dijo que el conductor del vehícu-

lo Volkswagen Golf plateado se

desplazaba por el puente a la altura de

la Avenida Camino Real, sobre el

puente.

Al salir de una curva el auto-

movilista perdió el control del volante,

subiendo a la banqueta por donde cam-

inaba Domingo.

Tras no poder detener el auto se

estrelló contra el barandal de concreto,

arrollando al hombre a quien proyectó

casi 20 metros, cayendo al lecho del

Río Pesquería.

El presunto responsable se dio a la

fuga dejando su auto en el sitio, quien

ya es buscado por los agentes de la

Secretaría de Vialidad y Tránsito de

Escobedo.

Gilberto López Betancourt

Sergio Luis Castillo

A unos metros de llegar a su domi-

cilio en la Colonia CROC, un hombre

fue ejecutado por hombres armados, la

noche del jueves al norte del municipio

de Monterrey.

El homicidio se registró alrededor

de las 20:19 horas, en las calles Unidad

Obrera, entre 1 de Mayo y Hermanos

Serdán.

La persona fallecida fue identificada

como Jorge Muñoz, apodado “El

Bigote”, de 48 años de edad.

Los agresores se aproximaron al

ahora occiso en una motocicleta, luego

de que le dispararon en al menos 10

ocasiones se dieron a la fuga por las

calles del sector.

Aunque la persona afectada intentó

resguardarse, fue alcanzado por los dis-

paros y pudo llegar a su domicilio.

Familiares del lesionado solicitaron

la ayuda de los paramédicos, quienes al

revisarlo se percataron de que ya no

contaba con signos de vida.

En el lugar se encontraron cuatro

casquillos percutidos y una bolsa de

plástico con hierba verde y seca en su

interior.

“CUERPO” EMBOLSADO
Una intensa movilización de las cor-

poraciones policiacas se registró en el

municipio de Juárez, al reportarse el

hallazgo de un cuerpo embolsado en la

vía pública.

Al llegar las autoridades rápida-

mente acordonaron la zona, pero al

revisar el bulto, se percataron que esta-

ba relleno de cartón.

La Secretaría de Seguridad Pública

de Juárez reportó los hechos fueron

reportados por una persona del sexo

masculino que llamó al número de

emergencias.

Debido a la ola de violencia que se

ha registrado en esta ciudad, los

policías rápidamente respondieron al

reporte.

Al llegar una de las unidades, repor-

to que efectivamente estaba un bulto

con forma de cuerpo humano.

Mencionaron que no pudieron veri-

ficar si eran restos humanos en ese

momento, debido a que no están auto-

rizados para remover las evidencias.

Fueron peritos de la Fiscalía

General de Justicia del Estado, quienes

al llegar al sitio, procedieron abrir el

bulto que resultó ser sólo de cartón.

Las autoridades mencionaron que

posiblemente la figura fue realizada,

para usarla durante las pasadas fiestas

de Halloween.

En otro caso, en portación de dos

envoltorios con cocaína en su interior,

un joven fue detenido por oficiales de

la Policía de Monterrey, además es

investigado por robos con violencia, al

norponiente de la ciudad.

El masculino fue identificado como

Walter Javier B., de 18 años, arrestado

en las avenidas Ruiz Cortines y Pedro

Infante, en la colonia Villa Cumbres, el

jueves a las 18:40 horas.

En su recorrido de vigilancia, ele-

mentos de la Policía de Investigación

de Monterrey observaron a un masculi-

no que al ver la presencia de las autori-

dades toma una actitud evasiva, por lo

que le piden que se detenga para una

revisión.

Se impactó contra un tráiler.

Gilberto López Betancourt

Al menos 10 lesionados dejó el

choque de un Ruta 611 San Andrés

contra un tráiler de plataforma que

transportaba rollos de acero, ayer en la

Avenida Miguel Alemán, municipio de

Guadalupe.

El accidente se registró alrededor de

las 06:00 horas en los carriles princi-

pales de sur a norte de Miguel Alemán.

Elementos de Protección Civil del

Estado, Guadalupe y paramédicos del

Sector Salud, arribaron al sitio de los

hechos.

En las indagatorias de las autori-

dades se estableció que el operador del

urbano, un Ruta 611 económico 57, se

estrellón en la parte posterior de un

tráiler de doble plataforma que llevaba

cuatro rollos de acero.

Las autoridades atendieron a 10

personas, algunos de ellos requirieron

de ser llevados a un hospital.

Se presume que el operador del

camión de pasajeros se desplazaba a

exceso de velocidad y terminó por

estrellarse en la parte posterior del

tráiler, que circulaba por Avenida Ruiz

Cortines y se incorporó a Miguel

Alemán.

Ocurrió en el municipio de Escobedo.

Caso ocurrido en Juárez.

Acaba incendio con su auto en Juárez
Andrés Villalobos Ramírez

Gilberto López Betancourt

El conductor de un vehículo se salvó

de morir calcinado, luego de que este

ardiera en llamas y se consumiera en su

totalidad, en Juárez.

El accidente fue reportado a las

18:20 horas sobre la Autopista

Monterrey-Reynosa, en el citado

municipio ubicado al oriente del esta-

do.

Al lugar arribaron elementos de

Protección Civil del municipio y

estatales, quienes se coordinaron para

poder sofocar el fuego.

Los brigadistas de manera inmedia-

ta rociaron el agua en el automóvil,

mismo que fue consumido por las lla-

mas.

Tras unos instantes de rociar el agua

en el auto, lograron apagar el fuego e

iniciaron con las labores de enfriamien-

to.

De acuerdo con la versión del con-

ductor del vehículo Challenger, al ir

circulando por la mencionada vía, de

manera repentina se percató que de la

parte del motor comenzó a salir humo

negro.

Fue en esos momentos en que salió

de la carretera y logró estacionar el

auto en el acotamiento, comenzando al

salir el fuego.

ARDE CAMIONETA
El incendio de una camioneta en

calles de la Colonia Jardín Español,

movilizó la  madrugada de ayer a ele-

mentos de Protección Civil de

Monterrey.

Los hechos se registraron alrededor

de las 03:00 horas, en la calle

Amecameca y José Manuel Plowels, en

el sector antes mencionado.

Tras el reporte del siniestro, al sitio

arribaron los elementos de rescate,

quienes luego de trabajar algunos min-

utos controlaron el fuego.

Las llamas dejaron diversas afecta-

ciones en la camioneta, pero la oportu-

na intervención de los elementos de

auxilio, evitó que las llamas siguieran

propagándose por la unidad.

El vehículo al parecer estaba esta-

cionado cuando comenzó a comerse,

luego de percatarse testigos del fuego,

comunicaron de lo sucedido a las

autoridades.

Rescatistas comentaron que es

importante que los automovilistas

revisen sus vehículos para verificar si

tienen alguna falla mecánica o eléctrica

que pudiera provocar un incendio.      
No hubo lesionados.

Ejecutan a motociclista en San Nicolás
Andrés Villalobos Ramírez

Gilberto López Betancourt

Un motociclista fue ejecutado a ba-

lazos mientras que su acompañante

resultó herido, los agresores se dieron a

la fuga en un automóvil en San

Nicolás.

La ejecución fue reportada a las

16:20 horas sobre la calle Gustavo

Sada Paz entre Conductores y

Hércules, en la colonia Industrias del

Vidrio.

Al lugar arribaron elementos de

Protección Civil municipal quienes

atendieron a las dos personas que se

encontraban tirados en la vía pública.

Los paramédicos mencionaron que

uno de los masculinos debido a las

heridas por proyectil de arma de fuego

ya no contaba con signos vitales,

mismo que quedó dentro del porche de

una casa.

Mientras que el otro hombre, quien

presentaba lesiones por arma de fuego,

fue llevado en una ambulancia a un

hospital de la localidad.

De acuerdo con las investigaciones

los dos sujetos iban a bordo de la moto-

cicleta Vento en color negro con rojo,

placas de circulación 01SDT2.

Por su parte los agresores, los

seguían en un automóvil en color blan-

co desde donde les dispararon.

El acompañante cayó de la moto y

quedó en la vía pública, el conductor

trató de escapar de los agresores, con-

duciendo unas cuadras más.

Tras no poder controlar el vehículo

frágil, se impactó contra una camione-

ta, para luego correr hasta la calle

Gustavo Sada Paz y en la casa marcada

con el número 668 se introdujo,

quedando sin vida.

Los oficiales de San Nicolás en

primera instancia hallaron al lesionado

y al seguir la huella de los casquillos,

encontraron la motocicleta.

Al continuar con la búsqueda de más

personas, encontraron al hombre dentro

del porche de la casa y quien vestía

pantalón de mezclilla chamarra y tenis

negros.

De acuerdo con la fuente, el ejecuta-

do presentaba al menos seis heridas por

arma de fuego, mismas que le cegaron

la existencia.

Agentes ministeriales arribaron al

lugar de los hechos, e iniciaron las

investigaciones del caso entrevistando

a vecinos del sector.

Elementos del Instituto de

Criminalística y Servicios Periciales

llegaron a la escena del crimen, reco-

giendo como evidencia, casquillos que

quedaron regados sobre las calles antes

citadas.

RESTOS HUMANOS
Los restos humanos de una persona

a la orilla del Río Pablillo y envueltos

en una cortina blanca, en la zona de La

Petaca, municipio en Linares, movilizó

ayer a elementos de la policía.

Después del reporte a las autori-

dades, alrededor de las 11:30 horas,

arribaron al sitio efectivos municipales,

que confirmaron los hechos, por lo que

la zona quedó resguardada, calle

Bronce cruce con Cedro, Colonia

Ampliación La Petaca.

Más tarde arribaron efectivos de la

AEI y personal del Instituto de

Criminalística y Servicios Periciales de

la Fiscalía General de Justicia.

La víctima estaba cubierta con una

cobija, estableció la policía, que se

entrevistó con algunos de los vecinos

que habitan en la zona para verificar si

vieron algo.

Las autoridades no han informado si

el occiso es un hombre o mujer, y las

heridas que presenta, ya que eran restos

únicamente en una cobija.

Los hechos se registraron en la colonia Industrias del Vidrio. Un acompañante resultó lesionado.

Atropella a peatón, lo 
mata y se da a la fuga

Abandonaron el auto.

Llega a su casa;  
lo matan a balazos

Deja choque 
de camión 
10 heridos
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Alberto Cantú.-                                       
Con un gol de campo de Leonardo

Guajardo en los tiempos extras, los
Borregos Salvajes del Tec de
Monterrey vencieron 24-21 en casa a
los Auténticos Tigres y se coronaron
otra vez en la Liga Mayor de la Onefa.

En un juego emocionante en todo
momento, los Borregos volvieron a
vencer en una disputa de la corona a
Auténticos y con ello se coronaron,
logrando así el tricampeonato en la
organización nacional estudiantil del
futbol americano y universitario de
México

El primer cuarto fue todo para los
Borregos , quienes primero empezaron
ganando con un acarreo de anotación
de Nicolás Villagómez, aunque
después llegaron a tener una ventaja de
14-0 con un pase de anotación de
Fernando Sarabia hacia Miguel Ángel
Lozano.

Auténticos logró empatar el encuen-
tro gracias a su gran defensiva, quienes
en una ocasión interceptaron a

Fernando Sarabia y después lo llegaron
a capturar en otra más, causando un
balón suelto.

Pese a la desventaja, Auténticos
jugó mejor en el segundo cuarto gra-
cias a las dos anotaciones por la vía del
acarreo de Ángel Alvarado para
empatar el duelo a 14 unidades.

Posteriormente a esto, pero en el ter-
cer período, Auténticos paró la primera
ofensiva de Borregos y los de la UANL
no consiguieron puntos en ese momen-
to para que así el juego pareciera ser ya
más defensivo y no de tantas unidades,
lo que hacía que la paridad estuviera en
todo momento durante ese cuarto y lo
emocionante en el mismo de igual
manera.

Otra jugada clave fue la captura de
Rodrigo Aceves hacia Patricio Quiroga
en el tercer cuarto para evitar los pun-
tos a favor de Auténticos, acabando ese
período sin unidades, con una también
captura sobre Fernando Sarabia.

Llegó el cuarto período con el juego
empatado y ahí la defensiva de la

UANL hizo una jugada grande con una
captura sobre Sarabia para ocasionar el
balón suelto, en donde José Delgado
Salazar con una anotación por la vía del
acarreo le dio una ventaja de 21-14 a
los Auténticos, quienes instantes
después pararon una cuarta oportu-
nidad en zona roja que fue clave para
que no se empatara el cruce.

Borregos tuvo una de las últimas
series ofensivas en el juego y el QB
Fernando Sabía fue interceptado por la
defensiva de Auténticos, pero el con-
junto del Tec de Monterrey igualó el
compromiso con un pase de anotación
de Fernando Sarabia hacia Daniel
Santos, forzando los tiempos extras.

Ya en las series de tiempos extras,
Reynaldo Blanco falló el gol de campo
y Leonardo Guajardo si lo convirtió,
significando esto el título del Tec de
Monterrey.

Aunado a esto, Borregos cerró la
temporada con un récord de 10 victo-
rias por cero derrotas, de manera invic-
ta.

Alberto Cantú .-                                  
Los Jefes de Kansas City vencieron

19-17 a los Raiders de Las Vegas, este
viernes y aseguraron un cupo en los
Playoffs de NFL, al firmar una victoria
que pendió de un hilo hasta el final del
partido.

Con la victoria, estos Jefes ya tienen
un récord de 11 ganados y un perdido
para liderar la AFC Oeste y estar cerca
de amarrar su lugar en la postempora-
da. 

A su vez, los Raiders ahora presen-
tan una marca negativa de dos victorias
por 10 traspiés. 

Kansas City empezó ganando el
juego en el primer cuarto con un gol de
campo del pateador Matthew Wright,
pero ya en el segundo período lo igualó
el conjunto rival con un gol de campo
de Daniel Carlson. 

A su vez, Patrick Mahomes con un
pase de anotación en el segundo cuarto
hacia Justin Watson le dio una ventaja
de 10-3 a los Jefes de Kansas City. 

Después del descanso, en el tercer
período, Matthew Wright con dos

goles de campo le dio una ventaja de
16-3 a los Jefes, pero en ese mismo
cuarto se acercaron los Raiders de Las
Vegas con un pase de anotación de
Aidan O'Connell hacia Brock Bowers. 

Los Raiders tomaron la ventaja en el
último cuarto con un pase de anotación
de Aidan O'Conell sobre Tre Tucker
para que ahora lideraran el juego por
un resultado de 17-16, pero Kansas
City volvía a tomar el juego a favor
con un 19-16 gracias a un gol de
campo de Matthew Wright. 

El cuadro de Las Vegas aspiró a
ganar el juego en la última posesión,
pero un balón suelto ocasionado por la
defensiva de los Jefes les dio el triunfo
a estos últimos. 

BREVES DE LA NFL 
Matt Eberflus fue despedido por los

Bears de Chicago, un día después de
que cometió un error con un tiempo
fuera y que llevó a la derrota ante los
Lions de Detroit, según le informó a
The Associated Press una persona que
tiene conocimiento de la decisión

Alberto Cantú.-                                   
Finalmente ya se conocen los árbi-

tros que impartirán justicia para
Rayados y Tigres en sus duelos de
cuartos de final de vuelta en este
Torneo Apertura 2024.

Adonai Escobedo, el polémico árbi-
tro que expulsó a Raymundo Fulgencio
de Tigres en la final de vuelta ante
América del Apertura 2023, pitará el
cruce entre felinos y potosinos del
próximo domingo.

Cabe destacar que este duelo entre
auriazules y potosinos ocurrirá en el
estadio Universitario de San Nicolás.

A su vez, Marco Antonio Ortiz Nava
pitará el duelo de vuelta entre Pumas y
Rayados del próximo domingo, en
juego que por cierto será en el estadio
Olímpico de Ciudad Universitaria, en
la capital del país.

Alberto Cantú .-                                  
Los cuartos de final de vuelta del

Torneo Apertura 2024 para la Liga
MX inician este sábado, en donde
Toluca y Cruz Azul buscarán la
heroica y la remontada, toda vez que
sus rivales América y Xolos irán en
búsqueda de consumar su lugar en
las semifinales. 

El primero de estos dos encuen-
tros será en punto de las 17:00 horas
cuando Toluca sea local y enfrente a
las Águilas del América. 

En el primer partido entre ambos
equipos, América venció 2-0 a
Toluca con un doblete de Rodrigo
Aguirre. 

Con esta situación, América avan-
zaría a las semifinales con cualquier
victoria, empate o una derrota que
no sea mayor a un tanto de diferen-
cia. 

Ya si Toluca gana por dos o más
tantos de diferencia, con ello los
Diablos lograrían su pase a la sigu-
iente ronda. 

A su vez, Cruz Azul recibirá a los
Xolos de Tijuana, en lo que será un
encuentro que dará inicio a las 19:10
horas. 

Los celestes perdieron 3-0 en
Tijuana ante Xolos en el cruce de
ida, motivo por el cual los
cementeros ocupan de un triunfo

que sea por tres o más tantos de
diferencia para avanzar a las semifi-
nales. 

A su vez, Tijuana hoy sería semi-
finalista con cualquier victoria,
empate o incluso con una derrota
que no sea mayor a dos goles. 

Ante esta situación, hoy se
retomará la Liguilla del futbol mexi-
cano y en ella estará en juego hasta
dos de los primeros cuatro boletos a
las semifinales de la mencionada
contienda, aspecto por el cual se
esperan grandes encuentros en el
estadio Nemesio Díez del Estado de
México y el Ciudad de Los Deportes
de la capital del país. 

Los Angeles, EU.-                              
Tommy Edman y los Dodgers de

Los Ángeles firmaron el viernes un
contrato de cinco años por 74 millones
de dólares.

El nuevo acuerdo incluye una

opción del equipo para renovarse en
2030 y contempla 25 millones de
dólares diferidos a lo largo de 10 años.
El acuerdo reemplaza uno de dos años
por 16,5 millones de dólares que
Edman había suscrito con San Luis en

febrero, el cual preveía un salario de
9,5 millones de dólares en 2025.

Edman fue adquirido a los
Cardenales el 29 de julio como parte de
un canje entre tres equipos, incluidos
los Medias Blancas de Chicago. Bateó
para .237 con seis jonrones y 20 car-
reras impulsadas en 37 duelos y fue el
Jugador Más Valioso de la Serie de
Campeonato de la Liga Nacional, con
un promedio de .407 y 11 carreras
empujadas. Durante la postemporada,
bateó para .320, con dos jonrones y 13
carreras producidas por los Dodgers,
que ganaron la Serie Mundial.

El pelotero de 29 años juega en la
segunda base, el campocorto y los jar-
dines. Tiene un promedio de .263 con
59 jonrones, 242 carreras impulsadas y
112 robos en seis temporadas con los
Cardenales y los Dodgers. Habría sido
elegible para la agencia libre después
de la Serie Mundial de 2025.

Toluca y Cruz Azul
por la remontada

¡Borregos son tricampeones!

Con un gol de campo de Leonardo Guajardo en los tiempos extras, los
Borregos Salvajes del Tec de Monterrey vencieron 24-21 en casa a los
Auténticos Tigres y se coronaron otra vez en la Liga Mayor de la Onefa.

Escobedo y Ortiz pitarán a regios

La polémica envuelve a Adonai

Firma Edman con Dodgers por 74 mdd

El nuevo acuerdo incluye una opción del equipo para renovarse en 2030 y
contempla 25 millones de dólares diferidos a lo largo de 10 años.

Los Jefes aseguran boleto

Los Jefes de Kansas City vencieron 19-17 a los Raiders de Las Vegas, este
viernes y aseguraron un cupo en los Playoffs de NFL



sábado 30 de noviembre de 2024

Los Tigres tendrán que ganar por tres

goles en casa durante los cuartos de final

de vuelta para eliminar al Atlético de San

Luis y avanzar a las semifinales del

Torneo Apertura 2024, pero esto no será

nada fácil para los regios. 

No será nada fácil en el sentido de que

los felinos no ganaron ningún partido en

el estadio Universitario en este presente

torneo corto en el que se hayan hecho de

la victoria por tres tantos de diferencia. 

Por ejemplo, Tigres tuvo ocho juegos

de local durante este torneo corto,

aunque en ellos no lograron un triunfo

por tres tantos de diferencia luego de

superar 1-0 a Necaxa, derrotar 1-0 al

América, empatar 1-1 con Chivas, super-

ar 1-0 al Atlético de San Luis, empatar 2-

2 con León, vencer 1-0 a Puebla, impon-

erse 2-1 a Pachuca y superar 2-1 a

Toluca. 

Los felinos no ganan un partido en

casa que haya sido por tres tantos de

diferencia desde la jornada 17 del Torneo

Clausura 2024, lo cual sucedió el pasado

27 de abril. 

En ese momento, el cuadro auriazul se

impuso por un marcador de 4-1 a los

Xolos de Tijuana. 

Incluso ganar por tres tantos de difer-

encia en casa es algo que si lograron los

auriazules durante varias ocasiones en el

primer semestre del año, más no en el

segundo. 

Los auriazules lograron cuatro triun-

fos por tres o más tantos de diferencia en

casa durante el primer semestre del año,

sucediendo esto contra Vancouver

Whitecaps en el cruce de vuelta de la

primera ronda de la pasada

Concachampions y también en la cam-

paña regular del Clausura 2024. 

Contra Vancouver, los auriazules

ganaron el cruce por un marcador de 3-0,

mientras que ante Mazatlán se hicieron

del triunfo con un resultado de 5-1. 

Ya contra Necaxa, Tigres ganó 5-2,

toda vez que después cerraron la tempo-

rada regular del pasado torneo corto con

un triunfo de 4-1 sobre los Xolos de

Tijuana. 

Sumando los juegos del pasado torneo

corto y del presente Apertura, los regios

tienen nueve compromisos en casa en los

que no lograron un triunfo por tres o más

tantos de diferencia; recordar que

perdieron ante Rayados en los cuartos de

final de ida del anterior Clausura, lo que

fue por un marcador de 2-1. 

Ante esta situación, la escuadra felina

no lo tendrá nada fácil en la búsqueda de

un triunfo holgado para eliminar ya

mañana al Atlético de San Luis, pero

como en el futbol y en la vida no hay

imposibles, los auriazules llegarán al

cotejo con algo de esperanza y con el

deseo de hacer la remontada. 

Los Rayados vencieron 1-0 a

Pumas en los cuartos de final de ida

del Torneo Apertura 2024, aunque

tendrán que tener cuidado con una

estadística que favorece al conjunto

universitario cuando estos juegan al

mediodía. 

El conjunto capitalino jugará el

duelo de vuelta de cuartos de final

ante Rayados y esto será el próximo

domingo al mediodía, horario en el

que los mencionados auriazules

tuvieron resultados positivos cuan-

do jugaron a esa hora y en casa

durante la campaña regular del pre-

sente torneo corto. 

La UNAM tuvo dos partidos al

mediodía como local en este pre-

sente campeonato mexicano y en

ambos se llevaron el triunfo. 

El primero de esos fue en la jor-

nada uno cuando terminaron gole-

ando por un marcador de 4-1 al

León. 

Después, en la fecha 12 del men-

cionado torneo, Pumas goleó 3-0 al

Atlético de San Luis, en lo que fue

un encuentro realizado al mediodía

dentro del estadio Olímpico de

Ciudad Universitaria, en la capital

del país. 

Ante esta situación, Rayados ten-

drá que cuidar ese detalle de que

Pumas tiene marca perfecta cuando

juegan como locales al mediodía

durante este Torneo Apertura, todo

esto si se quieren meter a las semifi-

nales. 

Los antes mencionados avan-

zarían a las semifinales con

cualquier victoria o empate ya que

los de la capital ocupan el triunfo

para ser ellos los que accedan de

ronda. 

Fernando Gorriarán, mediocampista de Tigres,

prefirió tener la esperanza de que el equipo le

remontará al Atlético de San Luis en los cuartos

de final del Torneo Apertura 2024. 

El mediocampista uruguayo expuso en sus

redes sociales su sentir luego del 3-0 ante los

potosinos en el estadio Alfonso Lastras, lo cual

fue con esta publicación:

“Elijo creer, @TigresOficial”, publicó

Gorriarán en la red social X, lo que fue secunda-

do por los fans felinos que si confían en la remon-

tada. 

Los felinos, si quieren avanzar a las semifi-

nales, tendrán que vencer por tres o más tantos de

diferencia al Atlético de San Luis en el duelo de

vuelta de cuartos de final. 

Este compromiso de vuelta entre felinos y

potosinos será ya mañana y en el estadio

Universitario, comenzando todo a las 19:00

horas. 

Este sábado por la tarde se definirá

entre Botafogo y Atlético Mineiro al

nuevo campeón de la Copa Libertadores

de América. 

El duelo, que por cierto sucederá en el

estadio “Más Monumental” de Buenos

Aires, Argentina, comenzará a las 14:00

horas. 

Atlético Mineiro llega a esta final

luego de superar por un global de 3-0 al

conjunto de River Plate. 

Mientras tanto, su rival Botafogo ven-

ció 6-3 en el global de las semifinales al

cuadro del Peñarol y con ello se colaron

a la disputa de la corona. 

La escuadra del Mineiro buscará el

triunfo para conseguir su segundo título

de Copa Libertadores; recordar que

ganaron su primero en 2013. 

Mientras tanto, el cuadro del

Botafogo aspira a su primer título de

Copa Libertadores, aspecto por el cual

este día también tendrán una cita con la

historia en este torneo internacional. 

José Armando, un niño fan de

Cruz Azul que falleció el pasado 23

de abril por padecer de cáncer, fue

nominado por la FIFA en los pre-

mios ‘The Best’, lo cual fue en la

categoría ‘The Best Afición ‘. 

El antes mencionado había deci-

dido abandonar su tratamiento por

leucemia luego de 140 quimioter-

apias y falleció a los 14 años en

Veracruz, pero antes de eso dejó una

gran enseñanza de vida al combatir

por mucho tiempo su terrible enfer-

medad. 

Su amor por Cruz Azul era el

motivo por el que José Armando

sacaba fuerzas de dónde fuera y si

bien no logró el sueño de conocer a

los jugadores del conjunto celeste, al

final la FIFA le reconoció su cariño

por ese equipo y lo colocó en la cat-

egoría del “mejor aficionado”. 

Ante esta situación, José

Armando está nominado en esa cate-

goría por FIFA y el ganador se dará

a conocer en enero próximo, en

fechas por definir. 

A su vez, la FIFA dio a conocer el

nombre de los nominados a los pre-

mios ‘The Best’, en donde jugadores

como Lionel Messi, Rodri, Vinicius,

Kylian Mbappé, Lamine Yamal y

Toni Kroos, entre otros más, aspiran

a ganarlo en la categoría varonil. 

Ya en la categoría femenil,

jugadoras como Aitana Bonmatí,

Caroline Graham Hansen, Salma

Paralluelo, Lauren Hemp y algunas

más también aspiran a conseguirlo. 

Por su parte, en la categoría de

entrenadores, los nominados son

Carlo Ancelotti, Lionel Scaloni, Luis

De la Fuente, Pep Guardiola y Xabi

Alonso, además de que en las entre-

nadoras se encuentran Alyssa

Naeher, Ann-Katrin Berger, Ayaka

Yamashita, Cata Coll y Mary Earps. 

Aunado a ello, en los premios

‘The Best’ también se darán a cono-

cer las nominadas al mejor 11

femenino y a los elegidos como el

más destacado 11 varonil,  aunque

también se entregarán los premios

‘Marta’ y ‘Puskas’.  

Ciudad de México/El Universal.-

Este sábado los Xolos de Tijuana
visitarán el estadio Ciudad de los
Deportes en busca de liquidar la haz-
aña de eliminar de la Liguilla al
súper líder del torneo, tras golear al
Cruz Azul por 3-0 en la ida de los
cuartos de final. Sin embargo, no
todo son buenas noticias para el con-
junto fronterizo.

El jugador argentino Emanuel
Reynoso, autor del tercer gol el
pasado miércoles, se encuentra en
medio de un juicio por agresión con
la justicia de Argentina y, en caso de

ser encontrado culpable, podría ir en
prisión hasta por seis años.

De acuerdo con el diario Olé de
Argentina, "Bebelo" será sometido a
juicio oral y público en la provincia
de Córdoba tras ser acusado de
lesiones leves reiteradas y por ame-
naza calificada por una agresión en
diciembre de 2021.

En aquel entonces, se habría lle-
vado a cabo una fiesta donde
Reynoso es acusado de haber porta-
do un arma de fuego y de haber agre-
dido y amenazado de muerte a un
joven de 17 años.

Ciudad de México/El Universal.-

El Gran Teatro del Liceu de

Barcelona, ha recibido en las últimas

horas una gran cantidad de estrella

del futbol internacional, quienes se

han reunido para celebrar el 125

aniversario del FC Barcelona.

Un gran evento con cerca de 2000

invitados, entre los que destacaron

Frank Rijkaard, Pep Guardiola,

Hristo Stoichkov, Ronald Koeman,

quienes se tomaron unos minutos de

sus compromisos para acudir al lla-

mado y celebrar el legado de la insti-

tución.

Lista a la que se sumó el mexi-

cano Rafael Márquez, actual auxiliar

técnico de la Selección Mexicana,

quien no dudó en estar presente en el

momento especial y acompañar a

otras exfiguras.

Márquez, quien dejó su cargo

hace unos meses como entrenador

del Barcelona Atlètic, no pudo ocul-

tar su alegría por volver, recibiendo

en redes sociales miles de mensajes

de los seguidores, quienes recor-

daron su talento en la cancha.

Con el equipo blaugrana, el exju-

gador del Atlas jugó un total de 283

partidos, anotando 18 goles, ganan-

do 11 trofeos, destacando 4 Liga y 2

UEFA Champions Leagues.

¡Cuidado con Pumas!
Pumas tuvo marca perfecta jugando al mediodía como locales en
donde ganaron dos partidos

Se ve difícil la remontada

La escuadra felina no lo tendrá nada fácil en la búsqueda de un triunfo holgado
para eliminar al Atlético de San Luis

Nomina FIFA a mejor aficionado a fan de Cruz Azul 

José Armando, un niño fan de Cruz Azul, falleció el pasado 23 de abril 

Enjuiciarán a Emanuel Reynoso por agresión

Podría ir en prisión hasta por seis años.

Gorriarán confia
en avanzar

“Elijo creer, @TigresOficial”, publicó
Gorriarán 

Definen al
campeón de
la Libertadores

Este sábado por la tarde se definirá entre Botafogo y Atlético Mineiro al nuevo
campeón de la Copa Libertadores

Márquez, invitado de honor 
en aniversario del Barcelona

Celebraron el
125 aniversario

del FC Barcelona
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Los Sultanes de Monterrey bus-
carán levantar la cara cuando esta
misma tarde, aunque también ya
mañana, tengan una serie de tres
juegos contra los Algodoneros de
Guasave en esta temporada regular
de la Liga Mexicana del Pacífico. 

El primero de esos encuentros,
que por cierto dará inicio a las 17:00
horas de este sábado, sucederá en el
estadio de beisbol Monterrey. 

Sultanes viene de perder la serie
ante los Tomateros de Culiacán y
con un récord de 13 victorias por 29
derrotas es que están en el último
lugar de la tabla de posiciones, lejos
de una eventual postemporada. 

Mientras tanto, los Algodoneros
llegarán a esta serie con un récord
ganador de 22 victorias por 19 der-
rotas. 

Por el momento de ambos
equipos en la temporada, el favorito
para llevarse esta serie vendrían

siendo los Algodoneros de Guasave,
aunque ahora habrá que esperar a
ver si lo consiguen o los regios dan
la sorpresa. 

Novak Djokovic, histórico tenista
serbio, comentó que el también leg-
endario Andy Murray es su entre-
nador perfecto. 

Djokovic consideró que Murray
es el entrenador ideal en esta que ya
está siendo el tramo final de su car-
rera como tenista. 

“Andy es el entrenador ideal y
perfecto en estos momentos, la ver-
dad es que estoy muy contento con
él”, expresó. 

Djokovic competirá en el Abierto
de Australia del próximo año, en
donde intentará hacerse de su título
número 25 de Grand Slam. 

De conseguir ese objetivo,
Djokovic se convertiría en el tenista

más ganador de Grand Slam,
superando los 24 de la australiana
Margaret Court. 

BREVES DEL TENIS 

Simona Halep, ex campeona de
Wimbledon y del Abierto de Francia,
expresó su consternación por la
manera en que se manejó el caso de
dopaje de Iga Swiatek en compara-
ción con el suyo. 

La antes mencionada había dado
positivo a dopaje el año pasado, pero
a ella, a diferencia de Iga Swiatek, se
le dio un castigo más severo y no
solamente un mes de sanción y sin
jugar al tenis que se le aplicó a la
polaca. 

Sergio Pérez, piloto de Red Bull
Racing en la Fórmula 1, saldrá décimo
sexto para la carrera corta del Gran
Premio de Qatar, misma en la que Lando
Norris de McLaren se hizo de la pole
position. 

Con una vuelta de un minuto, 21
segundos y dos milésimas, Norris dom-
inó la sesión de clasificación para la car-
rera corta, todo esto mientras que George
Russell de Mercedes fue el segundo más
veloz y Óscar Piastri terminó siendo el
tercero. 

Pérez, quien había sido el décimo
noveno más rápido en la práctica libre
número uno, finalmente no mejoró para
la sesión de clasificación para la carrera
corta de este sábado y lo antes men-
cionado le valió para partir décimo sexto. 

El tapatío tuvo algo de apuros en la
SQ1 para buscar entrar al segundo corte
de los más rápidos, pero su vuelta no fue
competitiva ya que en la misma tuvo
algo de tráfico que fue ocasionado por
Charles Leclerc de Ferrari. 

Después de ser notificado por su inge-
niero que no había pasado a la SQ2,
Pérez reaccionó con algo de frustración,
lo cual fue con esta declaración:

“Perdí dos décimas cruciales que me
dejaron fuera en la sesión de clasifi-
cación”, dijo para los micrófonos de Fox
Sports. 

Cabe señalar que la carrera corta del
Gran Premio de Qatar va a ser este sába-

do a las 08:00 horas. 
Mientras tanto, la sesión de clasifi-

cación será también este sábado y al
mediodía, en donde el mexicano inten-

tará hacerse de un buen lugar para la car-
rera tradicional que será ya mañana a las
10:00. 

(AC)

Los Angelinos de Los Ángeles,
equipo de Grandes Ligas, siguen armán-
dose para la próxima temporada y ahora
han incorporado a Yusei Kikuchi. 

El antes mencionado firmó un contra-
to de tres años y 63 millones de dólares
con estos Angelinos. 

Kikuchi, quien se desempeña como
pitcher, militó la temporada anterior con
los Astros de Houston. 

Su llegada al bullpen de los Angelinos
va a reforzar ese apartado del equipo,
quienes ahora serán más sólidos en
defensa. 

Por esta situación es que los
Angelinos serán un equipo más fuerte
para la próxima temporada, misma en la
que intentarán alcanzar los playoffs. 

Pep Guardiola, técnico del
Manchester City, pidió paciencia y tiem-
po para levantar a su equipo en lo fut-
bolístico dentro de esta temporada 2024-
2025. 

Después de que su equipo tenga seis
juegos al hilo sin victoria, el técnico
catalán mandó un mensaje a su afición y
ahí comentó lo siguiente:

“Pido paciencia y tiempo para mejorar
y levantar al equipo, que estoy seguro
que lo vamos a hacer”, expresó. 

Manchester City no gana un partido

desde el pasado 26 de octubre cuando
vencieron 1-0 al Southampton en la Liga
Premier de Inglaterra. 

Los antes mencionados volverán a la
actividad cuando este domingo enfrenten
al Liverpool en el estadio Anfield. 

En un emocionante encuentro de la
fase de grupos de la Copa NBA, el
cuadro de los Knicks de Nueva York
vencieron 99-98 a los Hornets de
Charlotte.

El triunfo para estos Knicks en el
mencionado encuentro terminó siendo
gracias a ganaron los últimos tres cuartos
de los cuatro en total, lo que fue por par-
ciales de 15-23, 31-26, 25-23 y 28-26.

Jalen Brunson con sus 31 puntos, seis
asistencias y seis rebotes en 37 minutos
dentro de la duela fue el que más generó
por los Knicks.

A su vez, Brandon Miller lo fue en el
rival con sus 20 puntos, tres asistencias y
seis rebotes en 37 minutos dentro de la
duela.

BLAZERS VENCEN A KINGS 
Deandre Ayton logró 26 puntos y

nueve rebotes para llevar el viernes a los
Trail Blazers de Portland hacia un triun-
fo por 115-106 sobre los Kings de
Sacramento en un partido de la NBA
Cup.

Anfernee Simons añadió 21 puntos y
nueve asistencias y Deni Avdija totalizó
20 unidades y nueve rebotes por los

Blazers. Dalano Banton anotó 17 puntos
desde el banquillo y también logró un
récord personal de cinco robos.

Malik Monk fue el líder de los Kings
con 29 puntos como suplente. De’Aaron
Fox agregó 22 tantos y Domantas
Sabonis anotó 21.

Con la victoria, los Blazers ahora

tienen un récord de 2-1 en el Grupo A de
la Conferencia Oeste, detrás de los
Rockets, que lideran el grupo con un reg-
istro de 3-0, y siguen en la contienda
para avanzar después de que los Lakers
cayeron 101-93 contra el Thunder el
viernes.

Los Kings están 0-3 en la NBA Cup.

Chicago, EU.-                                 
Los Osos de Chicago despidieron

al entrenador Matt Eberflus este
viernes, un día después de que
cometió un error con un tiempo
fuera y que llevó a la derrota ante los
Leones de Detroit.

El coordinador ofensivo Thomas
Brown asumirá como entrenador
interino, según un comunicado del
equipo.

“Esta mañana le informamos a
Matt de nuestra decisión de tomar
un rumbo diferente en el liderazgo
de nuestro equipo y la posición de
entrenador principal”, dijo el ger-
ente general de los Osos, Ryan
Poles. “Agradezco a Matt por su
arduo trabajo, profesionalismo y
dedicación a nuestra organización.
Extendemos nuestra gratitud por su
compromiso con los Osos de
Chicago y le deseamos lo mejor a él
y a su familia en el futuro”.

Eberflus tuvo un registro de 14-
32 en más de dos temporadas con
los Osos, que cayeron a una marca
de 4-8 con su sexta derrota consecu-
tiva el jueves.

Los Osos comenzaron la tempo-
rada con la mira puesta en un lugar
en los playoffs después de un cam-
bio ofensivo, pero en este momento
son últimos en la División Norte de
la Conferencia Nacional.

El récord de 14-31 de Eberflus en
dos temporadas y media se encuen-
tra entre los peores en la historia de
la franquicia fundadora de la NFL.
Los únicos entrenadores de Chicago
con marcas peores fueron John Fox
(14-34 entre 2015 y 2017) y Abe
Gibron (11-30-1 de 1972-74).

Los Osos pensaron que estaban

en posición de ascender en su
división después de combinar 10-24
en sus primeras dos temporadas bajo
Eberflus y Poles. Revolucionaron su
ofensiva, eligieron a Caleb Williams
con la primera selección general,
además de que firmaron al receptor
Keenan Allen, seis veces elegido al
Pro Bowl, de los Cargadores de Los
Ángeles.

Pero en lugar de ascender, los
Osos se encuentran en el fondo de la
división. Varias de sus derrotas en
esa racha se decidieron en la última
jugada. Chicago llegó a su semana
de descanso con tres victorias con-
secutivas y un récord de 4-2. Pero
fue en picada desde entonces, con la
gestión del juego de Eberflus y su
control del vestuario bajo un escruti-
nio cada vez mayor con cada derro-
ta.

Este jueves, en el Día de Acción
de Gracias, una mala gestión del
reloj en la última serie ofensiva de
los Osos extendió su racha de derro-
tas a seis juegos. Avanzaron a posi-
ción para un gol de campo del
empate o una anotación ganadora,
solo para terminar capturados. La
cuestionable gestión del reloj puso
fin al juego antes de que tuvieran la
oportunidad de intentar cualquiera
de los dos.

La confusión comenzó después
de que Williams conectó con
Keenan Allen para 12 yardas hasta
la 13 de los Leones en el último
minuto. Eso le dio tiempo suficiente
a los Osos para ir por el triunfo o un
gol de campo, pero el guardia Tevin
Jenkins fue sancionado por una
mano ilegal en la cara, lo que llevó
el balón de vuelta a la yarda 35.

Abren serie 
Sultanes 

Sultanes viene de perder la serie
ante los Tomateros de Culiacán

Ganan los Knicks en la Copa NBA

Los Knicks de Nueva York vencieron 99-98 a los Hornets de Charlotte.

Saldrá Checo décimo sexto 
en carrera corta de Qatar 

“Perdí dos décimas cruciales que me dejaron fuera en la sesión de clasifi-
cación”

Ve Djokovic a Murray como
“el entrenador perfecto”

Djokovic competirá en el Abierto de Australia del próximo año, en
donde intentará hacerse de su título número 25 de Grand Slam. 

Se refuerzan 
Angelinos con 
Yusei Kikuchi 

Yusei Kikuchi firmó un contrato de tres años y 63 millones de dólares con estos
Angelinos. 

Pep pide 
tiempo

Trata de salir de la crisis

Tras error, Chicago 
despide a Eberflus 
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Muere Bob Bryar, exbaterista
de My Chemical Romance

El Universal.-                                   

El portal "TMZ" reportó esta noche
el fallecimiento de Bob Bryar, mejor
conocido por su paso por My Chemical
Romance, banda en la que se desem-
peñó como baterista del 2004 al 2010.

Su cuerpo fue hallado en estado de
descomposición, luego de que protec-
ción civil del estado de Tennessee, reci-
biera un reporte sobre que, aparente-
mente, habían abandonado a los ani-
males que residían en su propiedad.

De acuerdo con información del
medio estadounidense, el cuerpo del
músico fue encontrado el pasado
martes. 

la última vez que fue visto con vida
fue el 4 de noviembre.

Luego de que vecinos reportaran el
abandono de animales de compañía,
protección civil se llevó consigo a dos
perros.

Y, si bien, hasta el momento se
desconoce el motivo del deceso,
descartan cualquier tipo de acto de vio-
lencia.

Bob Bryar, ex baterista de My Chemical Romance murió a los 44 años de
edad.

Podría Elton John retirarse 
por problemas de visión

Elton John.

Eleazar Cortez.-                              

El cantante y compositor británico,
Elton John, contempla la posibilidad
de retirarse completamente de la
música, pues una infección ocular le
estaría provocando problemas de
visión.

Durante una entrevista, Elton John,
dio a conocer que la infección ocular
que padece, le ha quitado la visión
casi completa en su ojo derecho.

"Ha pasado un tiempo desde la últi-
ma vez que pude hacer algo.
Lamentablemente perdí la visión en
mi ojo derecho en julio debido a una
infección (...) Han pasado cuatros
meses y no puedo ver. Y mi ojo
izquierdo tampoco está en las mejores
condiciones", declaró Elton John.”.

El intérprete de "I'm Still Standing"
mantiene la esperanza de recuperarse
pronto de su infección, pues, a pesar
de que se retiró de los escenarios, no
desea dejar de hacer música.

"No puedo ver nada, no puedo leer
nada, no puedo mirar nada, estoy en
shock", agregó Elton John.

El estado de salud de Elton John
también ha preocupado a sus
seguidores, sobre todo porque se
esperaba que el cantante sacará un
nuevo álbum, que, por el momento, se
encuentra en pausa.

"Hay esperanza de que mejore,
pero estoy atrapado en este momento. 

Puedo hacer algo como esta entre-
vista, pero entrar en el estudio y
grabar, no lo sé. Literalmente, no
puedo ver", mencionó.

Por el momento, se está a la espera

de que la infección ocular de Elton
John pueda evolucionar favorable-
mente para que el intérprete siga cre-
ando música y no sea necesario su
retiro completo.

ELTON JOHN SUFRE 
UNA UVEÍTIS

Un año antes de que le fuera diag-
nosticada la infección en el ojo, elton
John dio el que sería su último
concierto. 

Este fue el 8 de julio de 2023 en el
estadio Tele2 Arena de Estocolmo,
Suecia. 

Ahí el legendario músico británico
se había despedido de los escenarios
tras medio siglo de carrera. 

Luego en julio de 2024 el músico
reveló que le diagnosticaron una
inflamación en la parte media de un
ojo derecho, también llamada uveítis.

Esta afección le ha generado una
pérdida de la visión casi total, desde
entonces la continuación de su carrera
ha quedado en la incertidumbre.  

Elton John ha mencionado que el
proceso para su recuperación ha sido
extremadamente lento. 

Sin embargo, no dio detalles
específicos de cuál es el tipo de
tratamiento que está recibiendo por
parte de su equipo médico, a quien ha
agradecido públicamente.  

Elton se ha sincerado al hablar
sobre el impacto que esta enfermedad
ocular ha tenido en su vida y en su
carrera, como la dificultad de leer par-
tituras y trabajar en nuevos proyectos
musicales.

Gomita estrena canción con Adrián Marcelo

El Universal.-                                    

Gomita, la conocida influencer y
personalidad de la televisión mexicana,
ha dado un paso más en su carrera
musical con el lanzamiento de su nueva
canción, donde lanzó un dardo a la
integrantes del "Team Mar", Gala
Montes, Karime Pindter y Briggitte
Bozzo.

Por medio de YouTube, Araceli,

nombre real de la influencer compartió
la canción "Puro team Gomita", donde
tiene una pequeña aparición el youtu-
ber Adrián Marcelo.

El más reciente tema de Gomita
surge como respuesta a las burlas y
críticas que recibió durante su partici-
pación en un popular reality show "La
Casa de los Famosos". Durante ese
tiempo, la famosa se convirtió en blan-

co de memes y comparaciones con per-
sonajes animados como Maui de
Moana y "Mamá Coco".

Ante ello, la influencer decidió
transformar esas experiencias negati-
vas en un impulso para su carrera musi-
cal.

En la canción, Gomita expresó su
postura con la frase: "¿Qué pensaron,
que me iba a quedar callada?". 

Además, el título Puro Team Gomita
hace alusión a una frase viral que su
madre pronunció al defenderla en las
redes sociales durante las transmi-
siones en vivo del programa.

Por su parte, lanzó un dardo a las
integrantes del "Team Mar". 

"Las tres chicas en mi contra se
burlaban sin parar, porque me batean y
me querían ver llorar […] Las tres no
dan la talla, mientras yo tranquila ellas
caen en su muralla".

Hasta la mañana de este viernes, el
video cuenta con 101 mil reproduc-
ciones y más de 9 mil "likes".

Gomita invitó a Adrián Marcelo para su canción “Puro Team Gomita”.

IA: Mejor película de Silvia Pinal
El Universal.-                                    

Este jueves 28 se dio a conocer la
noticia del lamentable fallecimiento de
Silvia Pinal a los 93 años, conocida
como la última diva de la Época de Oro
del Cine Mexicano, por su notable
trascendencia que marcó la historia del
cine nacional e internacional.

Entre sus innumerables películas y
participaciones en la pantalla, Silvia
Pinal estelarizó grandes producciones
en la década de los años 50 y 60 cobi-
jada por renombrados directores de la
época como Emilio "El Indio"
Fernández y Luis Buñuel.

Según la Inteligencia Artificial,
Silvia Pinal fue una de las actrices
emblemáticas de México, que vivió en

todo su esplendor el gran auge de la
industria del cine realizado en el país,
el cual pudo conquistar con su elegan-
cia y talento histriónico.

Señalar sólo un título en su carrera
es difícil, pues su legado se extiende a
través de múltiples obras consagradas
donde pudo demostrar su gran versatil-
idad ante las cámara. 

Por tal motivo, la Inteligencia
Artificial señaló que su trabajo más
sobresaliente internacionalmente y por
el que se convirtió en uno de los per-
sonajes más queridos por el público fue
su protagónica en la película
"Viridiana”.

El filme dirigido por Luis Buñuel es
probablemente su película más conoci-
da y la que la catapultó al estrellato en

el cine mundial. 
"Viridiana" es una obra surrealista y

controversial en la que Pinal interpretó
a una joven novicia que, al salir de su
convento para hacer una visita a su tío,
se ve envuelta en una serie de situa-
ciones morales complejas.

Esta película ganó la Palma de Oro
en el Festival de Cine de Cannes y es
considerada una de las obras maestras
de Buñuel. Su interpretación fue acla-
mada por su profundidad emocional y
su capacidad para manejar un papel
complejo.

Otras películas en las que actuó
Silvia Pinal fueron “El Ángel
Exterminador”, “Un extraño en la
escalera”, “La Dulce Enemiga”, entre
otras. Silvia Pinal en “Viridiana”.

Dará Lady Gaga concierto gratis en Copacabana
Eleazar Cortez.-                                

La reconocida cantante y composi-
tora, Lady Gaga brindará un concierto
gratuito para todos sus seguidores en la
playa de Copacabana en Río de
Janeiro.

De acuerdo con fuentes cercanas, el
concierto de la intérprete pop se
realizará el próximo mes de mayo del
2025.

Esta presentación de Lady Gaga
estaría impulsada por el alcalde
Eduardo Paes, quien ha estado pro-
moviendo la dinámica "Mayo de
Celebración", buscando atraer grandes
estrellas internacionales para que se
presenten de forma gratuita en eventos.

Hasta el momento, el equipo de
Lady Gaga no ha confirmada sobre la

presentación, así como tampoco per-
sonal de Universal Music, quienes rep-
resentan a la cantante.

Cabe destacar que Copacabana ha
sido un lugar de interés para esta clase
de espectáculos, recordando que tam-
bién la Reina de l Pop, Madonna se
presentó ante 1.6 millones de personas
en mayor de este año.

Además de Lady Gaga, se ha
rumorado también que la banda irlan-
desa U2 también podría estarse presen-
tando en Copacabana.

Por otra parte, el alcalde Eduardo
Paes reveló a inicios de semana que
habían cerrado un acuerdo preliminar
para confirmar la presentación de una
artista internacional, sin embargo,  no
dio más detalles al respecto.

Otros de los artistas que se han pre-

sentado en Copacabana son Rod
Stewart, Lenny Kravitz y The Rolling
Stones.

REPRODUCCIONES CON SONRISA
La balada “Die With a Smile” de

Lady Gaga y Bruno Mars se ha conver-
tido en la canción que más rápido
alcanza los mil millones de reproduc-
ciones en Spotify.

La canción, que se lanzó inicial-
mente como sencillo independiente en
agosto, fue un éxito instantáneo, debu-
tando en el puesto número 3 del
Billboard Hot 100. Desde entonces, la
canción ha tenido un notable poder de
permanencia, con versiones posteriores
que incluyen un " Live in Las Vegas” y
una iteración acústica que llegará a los
servicios de streaming en octubre.Lady Gaga dará un concierto gratuito en Copacabana, Río de Janeiro.



El Universal.-                                         

La secretaria de Cultura federal,
Claudia Curiel de Icaza, dio clausura a
los foros "Caminos abiertos hacia el
INAH del futuro", una serie de ponen-
cias organizadas por la dirección del
INAH para abordar y dialogar sobre las
problemáticas y carencias que afectan
al Instituto Nacional de Antropología e
Historia.

En su mensaje, la funcionaria garan-
tizó el respaldo del gobierno federal,

encabezado por la presidenta Claudia
Sheinbaum, al INAH, "a corto, medi-
ano y largo plazo".

"Sin duda los desafíos son muchos.
Conocemos y asumimos que hay
carencias y temas por fortalecer, pero,
justamente, su atención no es posible si
solamente se habla desde un punto de
vista y se niega a los demás. Sabemos
que la mejor manera de corregir el
rumbo es mediante una pluralidad que
nos permita delinear rutas de trabajo y
planeaciones consistentes", dijo.

La encargada de la política cultural
de nuestro país habló de las preocupa-
ciones que trabajadores del INAH han
planteado en torno al Paquete
Económico 2025 y su relación en el
presupuesto de la institución, y en
respuesta, reafirmó el apoyo que existe
por parte de la presidenta de la
República, Claudia Sheinbaum.

"Nos interesa igualmente generar
sinergias para fortalecer la educación
que se imparte en el sector cultural",
declaró al subrayar el diálogo que man-

tendrá para conocer y atender las prob-
lemáticas de las escuelas nacionales de
Antropología e Historia, de
Conservación, Restauración y
Museografía, y de la Escuela de
Antropología e Historia del Norte de
México, casas de estudio reconocidas a
nivel mundial, y que son clave para la
investigación y el cuidado de nuestro
patrimonio", dijo.

Por su parte, el titular del INAH,
Diego Prieto, apuntó el valor que los
foros de discusión, organizados desde
la Secretaría Técnica del INAH,
tuvieron para conocer el trabajo diario
en el Instituto.

César López.-                                  

La Universidad Autónoma de
Nuevo León busca seguir consolidando
su proyecto de  vitivinicultura, ahora de
manera internacional, esto a través de
la firma de un convenio de colabo-
ración con la Universidad de Burgos,
en España.

El Rector de la Máxima Casa de
Estudios, Santos Guzmán López, y el
Rector de la UBU, Manuel Pérez
Mateos, signaron el documento que
permitirá la creación de una maestría
de doble titulación en cultivo de la vid
y enoturismo, así como la transferencia
de conocimientos para la producción
de vino. 

Guzmán López mencionó que las
alianzas establecidas permitirán ejercer
programas que tengan como principio
la pertinencia y clase mundial para los
estudiantes. 

"Estamos seguros de que los acuer-
dos establecidos durante estas visitas
abonarán a consolidar nuestro progra-
ma de internacionalización, así como la
calidad y excelencia de la educación
que ofrecemos a nuestros jóvenes estu-
diantes", mencionó Guzmán López.

En tanto, el Rector de la
Universidad de Burgos señaló las car-
acterísticas que hermanan a ambas
Instituciones, tales como el número de
titulaciones existentes. Añadió que la
UBU se ha colocado como líder en los
rankings regionales tanto por su cali-
dad docente como por la generación de
conocimiento. 

"Este es un esperanzador futuro de
colaboración entre ambas universi-
dades, teniendo en cuenta la amplia
coincidencia de titulaciones existente
entre ambas instituciones y la creciente
pujanza de la Universidad de Burgos
que, en los últimos cinco años, lidera
los rankings regionales en
reconocimiento tanto de su calidad
docente como de su capacidad investi-
gadora", comentó.

Fortalecerán programa 
vinícola de la UANL 

La UANL, en conjunto con la
Universidad de Burgos, ofrecerán la

Maestría en Regulación y Cultura del
Vino y Destilados, de doble titulación,
en la Facultad de Derecho y
Criminología.  

En relación a este programa
académico, la UBU también colaborará
con el Centro de Investigación en
Producción Agropecuaria (CIPA) ubi-
cado en el municipio de Linares con el
objetivo de fortalecer la investigación y
vinculación del programa vinícola de la
UANL. 

Los estudiantes podrán adentrarse
en la vitivinicultura que se desarrolla
en el sur del estado de Nuevo León a
través del aprendizaje.
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El Museo Anahuacalli, que atesora
una gran riqueza de documentos y
fotografías de Diego Rivera, publicó
fotos del proceso de creación de la
icónica pintura que el artista realizó de
la actriz Silvia Pinal, como un tributo a
la última diva del cine mexicano.

A través de sus redes sociales, el
museo lamentó la muerte de Pinal,
comentando "Museo Diego Rivera
Anahuacalli lamenta el fallecimiento
de la gran actriz Silvia Pinal, una de las
figuras más emblemáticas del cine de
oro mexicano".

La pintura fue terminada en 1956, y
en ella se observa a la también empre-
saria y productora, vistiendo un ele-
gante vestido negro, posando frente a
un espejo.

Si bien la historia detrás del lienzo
es una de las más sonadas, debido a
que Silvia Pinal se mostró reacia a
posar ante el artista, es innegable el
legado que ha dejado la pieza.

El uso de los colores y las técnicas
son propios del muralista, quien tardó
aproximadamente tres meses en culmi-
nar la obra.

Diego Rivera inmortalizó la imagen
del icono de la televisión y cine mexi-
cano en un retrato que refleja la conex-
ión entre dos gigantes de la cultura
mexicana.

En la actualidad, el cuadro se
encuentra en la mansión de Silvia
Pinal, el cual, de acuerdo con expertos
en arte, tendría un valor de 3 millones
de dólares, aunque la actriz dijo en una
entrevista televisiva que una vez que
ella falleciera, la obra se quedaría en el
Museo Estudio Diego Rivera, lugar en
donde fue pintado, pero seguirá
perteneciendo a sus hijos.

La tarde de este jueves 28 de
noviembre, la actriz, productora, e
incluso, senadora de la República, fall-
eció a la edad de 94 años, después de
estar una semana hospitalizada debido
a varias complicaciones que presentó
recientemente.

Revela museo proceso del
retrato de Silvia Pinal

Diego Rivera inmortalizó la imagen de Silvia Pinal en un retrato que hoy
tendría un valor de 3 millones de dólares.

Entregan Premio Museo
de Historia Mexicana

Realizan la entrega de los premios a los ganadores de la 6ª edición del Premio Museo de Historia Mexicana:
Investigaciones sobre el Noreste de México.

César López.-                                  

Teniendo como marco la cele-
bración del 30 aniversario del Museo
de Historia Mexicana, se realizó la
entrega de los premios a los ganadores
de la 6ª edición del Premio Museo de
Historia Mexicana: Investigaciones
sobre el Noreste de México: Diana
Elizabeth Cepeda García y Enrique
Tovar Esquivel en la categoría de
Investigación; y Moisés Alberto
Saldaña Martínez y Denisse Alisa
Palomo Ligas, en tesis de postgrado.

El director del Museo de Historia
Mexicana, Xavier López de Arriaga,
agradeció el apoyo de Alfa Fundación
para la realización de este premio.

"El noreste de México es un crisol
de culturas, tradiciones e historias. En

esta región, encontramos los cimientos
de muchos de los valores que nos
definen como mexicanos: el espíritu
emprendedor, la resiliencia y el amor
por nuestra tierra", mencionó.

"Cada investigación premiada nos
invita a redescubrir esas raíces, a rein-
terpretar los eventos que nos han traído
hasta aquí y a proyectar un futuro que
honre ese legado", añadió.

Asimismo, agradeció al jurado, inte-
grado por Valentina Garza Martínez,
Alberto Barrera Enderle, y José Gabino
Castillo Flores, por su tiempo y criterio
en la evaluación de los trabajos, asegu-
rando que este premio mantenga los
altos estándares que lo han distinguido.

Como presidenta del jurado,
Valentina Garza Martínez señaló que
les impresionó la manera en que cada

trabajo contribuye a reconfigurar lo
que se sabe sobre el noreste del país
mexicano.

"A través de sus investigaciones,
han logrado identificar nuevos actores
históricos, destacar el papel de las
mujeres y los grupos indígenas en la
configuración de la región, y plantear
propuestas innovadoras sobre la histo-
ria de las migraciones, el mestizaje, las
tensiones políticas y las transforma-
ciones económicas que marcaron el
desarrollo del noreste de México”, dijo.

Además recalcó que “Estos trabajos
nos muestran cómo la historia no es un
proceso lineal ni un relato único, sino
una serie de interacciones complejas
que deben ser entendidas desde difer-
entes ángulos y en su contexto especí-
fico”.

Busca UANL proyecto de vitivinicultura

El Rector de la Máxima Casa de Estudios, Santos Guzmán López, y el
Rector de la UBU, Manuel Pérez Mateos.

César López.-                 

La Casa de la Cultura de Nuevo
León recibió a una gran cantidad de
amantes del jazz que se dieron cita para
disfrutar de un magno concierto.
Incluso hubo quienes se quedaron
afuera, afortunadamente las puertas
permanecieron abiertas permitiéndoles
disfrutar la música.  

Cinco excelentes músicos de
Monterrey se reunieron a través de la
convocatoria de Rodrigo Cantú
(batería y arreglos) y su Nuevo Trío,
junto con Alonso Julián al piano y
Aarón Maldonado en el bajo, quienes
sumando a Carolina Orozco en la voz y
a Eusebio Sánchez en el vibráfono pre-
sentaron un programa “Del Jazz a la
Ópera”.

El repertorio estuvo conformado por
standards de jazz, arias de ópera y
música original con arreglos diversos
que van desde el funk, el swing y la
samba, añadiendo elementos de impro-
visación.

Y aunque algunos no alcanzaron
lugar al interior, las notas se escabul-
lían por cada rincón y al final, nadie
quedó fuera de la fiesta. 

La temporada continúa el miércoles
4 de diciembre a las 19:00 horas, con el
concierto “Tríos de leyenda”, a cargo
del Trío con brío, conformado por
Roberto Flores, clarinete; Xiadani
Yamilet Alejos, cello, y Octavio Reyes,
piano. El evento es para todo público,
con entrada libre, en la Casa de la
Cultura, ubicada en Av. Colón 400 Ote.
en el Centro de Monterrey.

Cinco  músicos de Monterrey se reunieron a través de la convocatoria de
Rodrigo Cantú.

Se impregna la noche de jazz

Señala secretaria carencias en el INAH

Claudia Curiel de Icaza.


